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  בס״ד 

Выпуск №323 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Сара (Софья) бат Перец Нахимович (Марголина) и Лазарь (Элиэзер) бен Авраам Марголин  

Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников и Рахель бат берл фрейлих, Полина 

бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль, Хаим Арон бен шломо 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в главе Хукат. В этом году мне хотелось бы подчеркнуть одну очень интересную мысль, 
посмотрев по- новому на фразу: «Возьми посох и собери общину, ты и Аарон, брат твой, и говорите 
скале на глазах у них, и даст она воды свои, и ты извлечешь для них воду из скалы, и напоишь ты 

общину и их скот. » 

Комментируя этот отрывок, великий Нацив (Рав Нафтали Цви Иегуда Берлин) открывает нам, что в тот 
момент, когда Мирьям умерла и народ начал требовать воды, Всевышний хотел научить нас на все времена, 
что делать в случае если начинается засуха или нет дождей. 

 Всевышний повелевает Моше собрать всю общину и на глазах всего народа говорить со скалой, которая 
представляла собой чудесный источник воды, который в честь Мирьям постоянно следовал вместе с нашим 
народом по пустыне.  И само это событие должно было научить народ очень важной мысли, что не в заслугу 
только Моше или Мирьям, или Аарона Всевышний посылает благословение, но и благодаря размышлением над 
своим поведением всего народа, и благодаря массовой сильной молитве, Всевышний может ответить.  

И именно так и делали, как описано в трактате Таанит. Когда была засуха, народ собирался в Храм, где были 
открытые постоянные чудеса, и там призывали народ задуматься над своим поведением, и сразу же после 
этого были массовые молитвы ко Всевышнему и бывали чудеса! 

 Но, чтобы быть достойными чудес и ожидать ответа от Всевышнего, нужно задуматься и начать процесс 
тшувы. Только искреннее желание массы нашего народа изменить что-то, может включить механизм ответа 
на молитву! Это сегодня особенно актуально в свете политических событий в Израиле! Именно, когда наш 
народ в массе своей осознает, что так дальше невозможно жить, сразу же разводятся все наши враги, которые 
представляют сегодня политическую лево арабскую «элиту». 

Помним, что наш великий учитель Моше Рабейну был лишён возможности войти в Эрец Исраэль, из-за истории 
со скалой, но, как мы с Вами знаем, в конце времен ему будет позволено это сделать, а значит и наш народ 
осознает, что только с абсолютным желанием изменяться и искренне исполнять волю Всевышнего, может 
заставить даже самую материальную скалу давать воду, то есть самые материальные вещи будут подняты 
до уровня служения Всевышнему.  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «ХУкат» 

ГЛАВА “ХУКАТ” 

Место в Торе: Бамидбар, гл. 19, ст. 1 — гл. 22, ст. 1. 

Почему она так называется? 

Во второй фразе главы говорится: «Вот закон Торы, о котором 
заповедал Всевышний…». Закон Торы на иврите — хукат а-Тора. 

Н 
едельная глава Хукат (о названии — см. на сайте обзоры 
недельной главы Хукат, первый и второй годовые циклы 
обсуждения) описывает события, которые произошли в 
конце многолетнего перехода народа Израиля по пустыне. 

Границы Эрец Исраэль уже недалеко. И, чтобы достичь их, общине 
нужно пройти по земле Эдомского царства. 

Моше Рабе йну, в попытке избежать военных столкновений, 
отправляет к эдомскому царю послов. 

Послам поручено от имени Моше «вежливо» и миролюбиво 
попросить разрешения пройти по землям эдомским, не создавая 
населению Эдома ни малейших проблем. Более того, чтобы снискать 
расположение царя, Моше велит своим посланникам напомнить 
эдомскому правителю о том, какие трудности пришлось пережить 
народу Израиля в прошлом. 

Сказано в обращении Моше к эдомскому царю: 
«Сошли отцы наши в Египет, и мы жили в Египте 
много времени. И угнетали египтяне нас и 
отцов наших. И воззвали мы к Творцу, и услышал 
Он голос наш, и отправил посланца, и вывел нас из 
Египта…» (Бамидбар, гл. 20, ст. 15-16). 

Миролюбие заявлено с первой же фразы обращения Моше к 
эдомскому царю, которое начинается словами: «Так сказал брат твой 
Исраэль…» (Бамидбар, гл. 20, ст. 14). 

Но царь Эдома (Эдомом называли Эсава; в переводе с иврита эдом — 
«красный», и цвет этот символизирует материальность; см. на 
сайте обзор недельной главы Толдот, второй годовой цикл 
обсуждения) настроен воинственно. В Торе об этом читаем: «Но 
Эдом сказал ему: не пройдешь ты через меня, а то я с мечом выйду 
навстречу тебе» (Бамидбар, гл. 20, ст. 18). 

Миролюбие и вежливость — со стороны сынов Израиля, и — 
враждебность ответной реакции… Так видится описанная в Торе 
ситуация при поверхностном прочтении текста. На самом же деле, 
при более глубоком рассмотрении, мы обнаруживаем, что 
обращение Моше к царю Эдома — не просто «дипломатический 
прием», что данный отрывок содержит масштабную историческую 
подоплеку. 

Прежде всего, обратим внимание на то, что Моше называет царя 
Эдома своим «братом». И тем самым напоминает ему, что Эсав, от 
которого произошел народ Эдома, был братом праотца Яакова 
(второе имя Яакова — Исраэль). И, разумеется — внуком первого 
еврея на земле, Авраама. Следовательно, и к нему, Эдому, относятся 
слова, сказанные Аврааму Всевышним: «Пришельцами будет 
потомство твое в чужой стране, и служить будут им, а те будут 
угнетать их» (Берешит, гл. 15, ст. 13). 

Но так «исторически сложилось», что в 
рабство попали только евреи. «Эдомцы» 
избежали этой скорбной участи. То есть 
сыны Израиля, пережив унижения, 
лишения и страдания, в сущности, как бы 
отслужили египтянам свой срок не только 
за себя, но и за «своих братьев». На это 
Моше Рабейну и намекает Эдому, в самом 
начале своего обращения к нему, 
подчеркивая, что у него есть право просить 
эдомцев об «услуге», ибо за ними, 
эдомцами, числится, образно говоря, некий 
«должок». 

Далее, говоря «И воззвали мы к Всевышне-
му, и услышал Он голос наш», Моше дает 
Эдому понять, что в момент, когда евреи 
просят его о помощи, ему следовало бы 
вспомнить о вложенном в уста Ицхака 
благословении Всевышнего, которое 
получил Яаков. Как написано: «…будь 
господином над братьями твоими… 
проклинающие тебя — прокляты, 
благословляющие тебя — благословен-
ны» (Берешит, гл. 27, ст. 29). И еще о том, 
что с тех самых пор, когда евреи 

взывают к Всевышнему, 
Он внемлет их мольбам, 

и мольбы их не 
остаются без ответа. 

Иными словами, если 
сам Творец внемлет 

мольбам народа Израиля, то Эдом, тем 
более, должен проявить по отношению к 
евреям благосклонность и позволить им 
пройти по эдомской земле. Даже если не 
считает себя должником и не испытывает 
чувства благодарности к «братьям», 
пострадавшим, в том числе — и за него. 

В самом деле. Аргументы, использованные 
Моше в обращении к Эдому, звучат, как мы 
теперь видим, весьма убедительно. Но 
почему же тогда сыны Израиля все-таки 
получили отказ. Что кроется за ответом 
Эдома?.. 

Отвечая Моше, Эдом совершенно 
проигнорировал первый «аргумент». И 
слова его — «…не пройдешь ты через меня, 
а то я с мечом выйду навстречу тебе», были 
ответом на напоминание 
о берахе (благословение) Ицхака. 

Раз уж евреи, обращаясь с просьбой, 
начали оперировать историческими 
фактами, — пишет в своем комментарии к 
нашей недельной главе Раши (раби Шломо 
бен Ицхак — величайший комментатор 

«Вот закон Торы, о 
котором заповедал 
Всевышнии ...» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=hukat
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=hukat
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=toldot
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Торы и Талмуда; Франция, 11-й век), — то и Эдом, в свою очередь, 
противопоставляет им свой довод. Ведь не только Яаков, но и Эсав 
получил бераху от отца — «И мечом твоим будешь жить» (Берешит, 
гл. 27, ст. 40). 

Иначе говоря, Эдом поступил так, как ему предначертано было 
поступать. Главный «аргумент» народа Израиля (потомков Яакова) — 
«голос» (обращение к Творцу, устремления духовного характера). А у 
него, Эдома (потомка Эсава) — другой: «рука», а в руке «меч» (любое 
противостояние разрешается на материальном уровне). Так определя-
ет земное предназначение своих сыновей ослепший Ицхак, стараясь 
узнать, кто из братьев оказался перед ним, кому из них он дает свое 
благословение. «Голос — голос Яакова, — произносит Ицхак, 
ощупывая сына, который подошел к нему за берахой, — а руки — руки 
Эсава» (Берешит, гл. 27, ст. 22). 

Далее, после «диалога» между Моше и Эдомом, в нашей недельной 
главе читаем: «И отошел Израиль от него» (Бамидбар, гл. 20, ст. 21). То 
есть в результате народ Израиля обошел эдомские земли стороной. 

И тут возникает вопрос: почему Моше не продолжил «дискуссию» с 
Эдомом, не постарался все-таки убедить его оказать евреям помощь, 
которая ни в чем не ущемляла интересы эдомцев? Потому ли, что 
аргументы Моше были исчерпаны? Почему вообще евреи, услышав 
«нет», так «послушно» ретировались и пошли в обход? Почему не 
решились сократить себе путь и не пошли прямиком, рассчитывая на 
поддержку Всевышнего? Неужели 
они испугались угроз, военной мощи 
эдомцев? 

Последнее предположение звучит, 
по меньшей мере, неубедительно. 
Ведь мы знаем, что в дальнейшем 
сыны Израиля одержали победы в 
сражениях с тридцатью одним 
царством Кенаана. 

Евреи пошли в обход, — разъясняют 
Учителя, — потому что на то было 
дано прямое указание Всевышнего. 
Написано в книге Дварим: 
«Проходите у границ братьев ваших, 
сынов Эсава, остерегаясь. Не 
задевайте их» (гл. 2, ст. 4-5). 

Эдом же, увидев, что евреи, получив от него ответ, не пересекли 
границ его страны, решил, что они испугались. 

Попытаемся разобраться, были ли у него основания так думать. 

Мы помним, что в «диалоге» с Моше Эдом, так же, как предводитель 
народа Израиля, оперирует историческими аргументами, ссылаясь на 
пророчество нашего праотца Ицхака. Напрашивается вывод: если Эдом 
придает такое значение словам пророка, то он тем более не должен 
игнорировать Волю Творца. Тому же, кому Воля Творца не безразлич-
на, ясно: поскольку сам Всевышний «направил» сынов Израиля в Эрец 
Исраэль, окружающим, в том числе — и эдомцам, следует оказывать 
им поддержку в достижении цели. То есть Эдом, согласно данной 
логике, обязан был разрешить евреям проследовать к месту назначе-
ния по его территории, что значительно сократило бы им путь. 

Так почему же он ответил отказом, да еще вдобавок решил, что евреи 

испугались эдомцев? 

В поведении и размышлениях Эдома 
явственно проступает противоречивость. С 
одной стороны, он беспрекословно, 
казалось бы, признает силу пророчеств. С 
другой — отрицает Волю Творца. 

Впрочем, и в своей вере в пророчества Эдом 
— крайне непоследователен. Он вспомина-
ет бераху, вложенную Творцом в уста Ицхака 
сотни лет назад и даже использует ее в 
формировании своей внешней политики. И 
вместе с тем, «пропускает мимо ушей» 
повеление Творца, вложенное в уста 
пророка (Моше), своего современника — 
величайшего из пророков всех времен. 

Неужели он не в состоянии сопоставить и 
проанализировать даже самое очевидное?.. 

Дело в том, — объясняют Учителя, — что 
потомкам Эсава свойственна духовная и 
моральная противоречивость. Они 
прекрасно знали, что у сынов Израиля есть 
право на Эрец Исраэль. Ведь эта территория 

была обещана им 
самим Всевышним. 

Знали они и то, что 
даже материя — «на 
стороне евреев». 
Ведь перед ними, 
сынами Израиля, 
ради их спасения 
расступились воды 
моря Суф (ныне — 
Красное море) и 
поглотили их 
преследователей. В 
Торе есть свидетель-
ство, что у эдомцев 
была такая 

информация. Сказано: «(узнав, что море 
расступилось перед евреями) устрашились 
князья Эдома» (Шемот, гл. 15, ст. 15). 

Более того, потомок Эсава (предок царя 
Эдома) Амалек, на которого тоже должна 
была распространяться бераха Ицхака 
«мечом будешь жить», напав на сынов 
Израиля, потерпел сокрушительное 
поражение. Разве это не должно было 
послужить для Эдома уроком? 

Безусловно, исторические факты для 
каждого человека, как минимум — «пища 
для размышлений». Но — каких и о чем?.. В 
человеческой природе вообще заложена 
двойственность. У всех людей 
(представителях любого народа) есть 
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положительные черты и черты негативные. 
И от того, какие из них превалируют в 
проявлениях личности человека, зависит 
направленность человеческого мышления, 
а в конечном итоге — решения, которые 
человек принимает. 

Суть противостояния эдомцев и сынов 
Израиля определена именами их 
«прародителей». 

Во втором имени нашего праотца Яакова —
 Исраэль (состоящего из двух слов: исра — 
слово, имеющее отношение к 
«управлению», и Эль — одно из Имен 
Всевышнего) заложено знание, что в 
будущем всему миру откроется и станет 
очевидной система Управления миром. То 
есть само имя Исраэль и название нашего 
народа — «народ Израиля» выражают, по 
сути, устремленность к духовности. 

Эдом, как мы уже говорили выше — 
прозвище Эсава, отражающее его сущность. 
И сущность эта — в «приземленности», в 
приверженности материальному. 

Народ Израиля — носитель высших, 
духовных идей, народ, воплощающий в 
земной жизни Волю Всевышнего, которую 
эдомцам хотелось бы игнорировать. 
Поэтому сыны Израиля для них — символ 
посягательства на их свободу в потворстве 
их желаниям. И, следовательно — заклятые 
враги. Отсюда, кстати сказать, и произраста-
ет многовековой антисемитизм, с которым 
приходится сталкиваться евреям всех 
поколений, включая наши дни (см. на сайте, 
к примеру, обзор недельной главы Ки Таво, 
четвертый годовой цикл обсуждения; обзор 
недельной главы Шемот, четвертый 
годовой цикл обсуждения; обзор 
недельной главы Итро, седьмой годовой 
цикл обсуждения). 

Все сказанное помогает понять, какие 
«рычаги» управляют поведением Эдома. Он 
вспоминает о благословениях, полученных 
от Всевышнего, когда это ему выгодно. И 
«забывает», полагая, что не нуждается в 
них, если у него нет желания подчиняться 
Воле Творца мира. 

О человеческой противоречивости 
свидетельствуют многие и многие факты 
еврейской истории. Некоторые из них, в 
частности, описываются в наших первоис-
точниках. 

В Танахе рассказывается, например, о том, 
что жители местности Зиф, когда Всевыш-

ний повелел помазать Давида на царство, отправились к Шаулю 
(который не хотел уступать царскую корону) — чтобы открыть ему, 
где прячется Давид. В тексте читаем: «И поднялись зифяне к Шаулю в 
Гиву и сказали: Давид скрывается у нас, в неприступных местах в 
Хорше… И сказал Шауль: да благословит вас Всевышний» (первая 
книга пророка Шмуэля, гл. 23, ст. 19-21). 

Вполне можно предположить, что люди, которые донесли на Давида, 
имели благие намерения — они хотели получить бераху из уст 
выдающегося человека, Шауля (нигде не написано, что за сведения 
он заплатил им или чем-то их наградил). Но движимые благим 
устремлением, они даже не подумали о том, что поступок их — 
серьезное нарушение закона Торы. Ведь сказано: «Проклят 
наносящий тайный удар по ближнему своему» (Дварим, гл. 27, ст. 
24). 

Почему же у евреев, в отличие от «эдомцев», всегда есть возмож-
ность преодолеть противоречия и, даже совершая ошибки, найти в 
жизни правильный путь?.. 

Объясняется это исключительно тем, — говорят Учителя, — что у 
евреев есть Тора. И — заповедь, предписывающая постоянно ее 
изучать. 

Тора всегда была и остается фундаментом, на котором строится вся 
жизнь еврейского народа, обеспечивая его единство и способность к 
выживанию. Она — неисчерпаемый источник Мудрости Всевышнего. 

И это — не «пустые слова». Тора — сокровищница «несметных 
инструкций», которым нам следует руководствоваться в нашей 
жизни. В ней есть ответы на все вопросы, которые могут у нас 
возникать. В каждом «зафиксированном» в ней законе, даже в тех, 
что, на первый взгляд кажутся нам не имеющими прямого отноше-
ния к жизненной практике, даются глубочайшие понятия, на которых 
держится мир. Их тщательное изучение открывает нам суть 
Устройства вселенной. 

К примеру, в трактате Кедушин (лист 6), Учителя выдвигают на 
обсуждение вопрос: если жених под хупой сказал невесте — «ты 
обручена со мной», вместо того, чтобы произнести — «ты посвяща-
ешься мне», становится ли она его женой? 

Случаи, когда жених допустил бы такую ошибку, мне неизвестны, да 
и по свидетельству Учителей — крайне редки. Однако из поколения в 
поколение и по сей день и юные учащиеся йешивы и умудренные 
знаниями и опытом раввины продолжают изучать означенную 
проблему. Потому что знают, что в процессе ее осмысления им 
откроются новые и новые грани бесконечной Мудрости Торы. 

«Примите Учение Мое, а не серебро,— написано в Мишлей (Притчи 
царя Шломо, гл. 8, ст. 10-11), — и знание — дороже отборного 
золота. Потому что Мудрость дороже жемчуга, и ничто желанное не 
сравнится с нею» 

С этим трудно не согласиться. Но почему же тогда находятся люди, 
пренебрегающие изучением Торы? 

В сердце человека, — разъясняют Учителя, — есть свет и тьма, 
негативные и позитивные силы, определяющие его мысли, чувства и 
поведение. В сердцах «обычных» людей попеременно одерживают 
верх то свет, то тьма, то позитивное, то негативное. Только 
праведники (на иврите — цадиким) достигают такого духовного 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=4&ned=88&glav=ki_tavo
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=4&ned=88&glav=shmot
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=4&ned=88&glav=shmot
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=7&ned=88&glav=itro
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=7&ned=88&glav=itro
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уровня, когда свет сердца вытесняет тьму и 
позитивное постоянно превалирует над 
негативным. 

Поэтому «обыкновенный» человек, даже 
отчетливо осознавая, как важна в нашей 
жизни Тора и искренне стремясь постичь 
заключенные в ней знания, способен 
внезапно прервать процесс изучения ради 
удовлетворения каких-то своих житейских, 
малозначимых интересов и потребностей. 

В каждом из нас сосуществуют два «я». 
Одному из них свойственны прекрасные, 
возвышенные помыслы и устремления. 
Другое «я», одержимое низменными 
страстями, тянет нас к дурному. 

В процессе духовного развития человек, 
внимательно прислушиваясь к себе, учится 
различать «голоса» дурного начала (на 
иврите — йецер а-ра) в нем и начала 
положительного (йецер а-тов). И 
постепенно приобретает навык, позволяю-
щий ему справляться с негативными 
побуждениями. 

Написано в Теилим (Псалмы царя Давида): 
«Пусть не будет в тебе бога чужого» (гл. 81, 
ст. 10). 

Речь, в сущности, идет о йецер а-ра в 
человеке, — разъясняет Талмуд в 
трактате Шаббат. — Позволяя своему 
дурному началу в каких-либо проявлениях 
одержать верх над позитивным началом, 
пусть даже в чем-то, как будто бы, совсем 
незначительном, человек может, и не 
замечая того, оказаться в его подчинении и 
потерять дорогу к Творцу (см. на сай-
те заключительную часть обзора листа 
105 трактата Шаббат)… 

Вся история человечества, с самого ее 
начала дает нам примеры двойственности 
природы людей. И двойственность эта 
может проявляться в самые неожиданные 
моменты. Даже в такие, когда человек 
руководствуется, казалось бы, самыми 
лучшими, возвышенными устремлениями. 

Адам, первый человек на земле напрямую 
общался с Творцом мира. Но это не 
помешало ему нарушить Его заповедь (см. 
на сайте, к примеру, обзор недельной 
главы Берешит, третий годовой цикл 
обсуждения). 

Древняя история дает нам еще более яркий 
пример противоречивости человеческой 
личности. Это — история Каина. В Торе 

читаем: «Ѓевель (в некоторых переводах на русский — Авель) был 
пастырем овец, а Каин был земледельцем. И было, спустя некоторое 
время принес Каин от плодов земли дар Всевышнему. И Ѓевель тоже 
принес из первенцев от овец своих тучных. И Творец обратил 
внимание на Ѓевеля и на дар его, а на Каина и на дар его внимания не 
обратил. И очень досадно стало Каину, и поникло лицо 
его…» (Берешит, гл. 4, ст. 3-5). И в результате, как известно, Каин убил 
брата своего Ѓевеля. 

Не будем говорить здесь о том, почему Всевышнему больше 
«понравилось» приношение Ѓевеля (об этом — см. на сайте, к 
примеру, ответ «Некоторые вопросы о Сотворении мира»). 
Сконцентрируем внимание на другом. Каин, увидев «реакцию» 
Всевышнего на приношения братьев, расстроился, испытал чувство 
досады и разочарования. И это свидетельствует о его искреннем 
желании приблизиться к Творцу. А это, безусловно — высокое 
духовное устремление. Любя Всевышнего, от жаждал ответной Любви. 
И, не получив ее, вместо того, чтобы попытаться понять, в чем состояла 
его ошибка, услышать Всевышнего, который «подсказывал» ему, что 
надо делать — попал во власть своего дурного начала, следствием 
чего стало тяжкое преступление. 

С одной стороны, Каин удостоился «диалога» с Творцом, вниманием 
которого он так дорожит. С другой — он подчиняется йецер а-ра, 
которое нашептывает ему: «будь первым, будь главным». И — 
нарушает одну из основных заповедей Всевышнего: «не убивай». 
Здесь, как видим, явственно прослеживается противоречивость 
человеческой личности, которая проявляется в противостоянии двух 
«я». 

Тут возникает вполне естественный вопрос: как дурному началу 
удается порой одерживать верх над благоразумием? Какова 
«механика» этого? 

«Механизм» воздействия йецер а-ра на поведения человека сходен с 
влиянием алкоголя на человека. Превысив допустимую норму 
употребления спиртного напитка, человек теряет контроль над собой. 
Реальность вокруг от выпитого не меняется — смещается система 
оценок и приоритетов. Выходят из строя «весы», на которых мы 
взвешиваем, грубо говоря, «хорошее» и «плохое». Допустим, в жизни 
человека возникает серьезная (весьма «тяжелая») проблема. Когда он 
выпил лишнего, его «весы» начинают показывать, что та же проблема 
— «легче пуха». 

Основная беда пьянства (ели не брать в расчет вред, который оно 
наносит здоровью) состоит в том, что пьяный может нарушить любые 
запреты. Он, разумеется, знает об их существовании. Но его 
«внутренние весы» дезориентируют его, и запреты теряют реальные 
очертания. 

Тот же принцип действия и у йецер а-ра. Дурное начало сбивает в 
человеке правильную «настройку весов», внося изменения в 
сложившуюся в нем систему ценностей. 

Если пьяный что-то задумал — никакими разумными доводами его не 
остановить. У него — своя, извращенная логика. Так же и у человека, 
оказавшегося во власти йецер а-ра. 

Теперь мы в состоянии лучше понять «механику» ненависти, которую 
испытывает Эдом к народу Израиля и «мотивы» его поведения во 
всем, что касается нас. 

http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=shabbat&menu=34#105
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=shabbat&menu=34#105
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=3&ned=88&glav=bereshit
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=3&ned=88&glav=bereshit
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q811.htm


 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   7 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Эдом погружен в материальность. Удовлетворение собственных 
физических потребностей (в самом широком смысле этого понятия) 
для него — превыше всего. И, следовательно, он для йецер а-ра — 
легкая добыча. 

Эдом ненавидит Израиль потому, прежде всего, что еврейский народ 
— «живое напоминание» о необходимости жить в согласии с Волей 
Творца. Эдомцы знают, Кто управляет судьбами мира, но не хотят это 
признавать — сей факт не вписывается в их систему ценностей. Их 
«весы» под воздействием йецер а-ра дали сбой. 

Дурное начало, сформировав в эдомцах ложные принципы, 
использует их ненависть к нам как алкоголь. Затуманенному 
«алкоголем» сознанию объективное восприятие реальности — 
недоступно. И бесполезны тут любые, самые очевидные, самые 
разумные и веские доводы. 

Разбор данного аспекта недельной главы Хукат многое разъясняет 
нам в сути наших конфликтов с другими народами. Но самое главное 
— открывает нам, какое огромное значение в человеческой жизни 
имеет развитие духовности, способность подняться над материально-
стью и искреннее стремление приблизиться к Творцу… 

Автор текста Мордехай Вейц 

Иерусалим 

Вопросы к раввину 

С 
казать или не говорить будущему мужу, о том, что со мной 
произошло? 

Здравствуйте, рав Элиягу. Мне очень нужно ваше участие. 

Мне 20 лет, уже второй год как я пробовала знакомиться 
через шидух. И вот в третий раз Б-г свел меня с очень хорошим 
мужчиной. 

Я вижу, что мы могли бы быть счастливы. 

Когда я училась, со мной произошли не очень хорошие события. Я 
понимаю, что виновата сама. Меня избили, я потеряла девствен-
ность. Надо было громче кричать, а я испугалась. 

Об этом знает только моя старшая сестра.  

Она советует мне молчать и не говорить о своем прошлом,а 
лучше восстановить все, как было, операцией, ведь я сделала 
тшуву, и Б-г простил меня. 

Если бы мой будущий муж жил с женщиной до меня, мне было бы 
проще сказать ему. 

Что же будет? Отказаться от него и ответить отказом? Ничего 
не говорить, как-нибудь обойдется? А как же я встану под хупу с 
непокрытой головой? Что я скажу моим родителям? А шадханит? 

Сделать операцию и пусть все будет, как должно было бы быть? 

Я очень боюсь спросить раввина и кого-то, кто знает нашу семью. 

Мне страшно и стыдно. Помогите, пожалуйста. 

М 
Израиль 

П режде всего, Вам, на мой взгляд, 
необходимо переориентироваться — 

понять и принять, что на Вас в той истории, 
скорее всего, нет никакой вины. Это 
случилось не по Вашей воле, и стыдиться 
Вам нечего. 

Вы полагаете, что среагировали в тот 
момент «неправильно». Но это — лишь 
подсказанная рефлексией игра воображе-
ния. Разве кто-то может знать, как все 
сложилось бы, если бы Вы повели себя 
иначе?.. Испуг в экстремальных обстоятель-
ствах для любого человека — вполне 
естественная реакция. 

Да, Вы пережили серьезную психологиче-
скую травму. Но все это — в прошлом, 
которое нельзя изменить. Поэтому 
постарайтесь забыть тот кошмар и 
сконцентрироваться на своем будущем. 
«Занозу», которая застряла где-то внутри 
Вас, надо извлечь, выбросить и перестать 
переживать по этому поводу. 

Ваша сестра дала Вам совершенно 
неверный совет. Не знаю, старше она или 
младше — в любом случае, она, вероятно, 
не задумалась о том, что с обмана не 
начинают строить семью. Ложь — слишком 
зыбкий «фундамент». Возведенное на нем 
здание в какой-то момент может рухнуть. 

Информация о том, что тогда с Вами 
произошло, разумеется — не для широкого 
разглашения. И Вы поступили правильно, 
ни с кем (кроме сестры) ею не поделив-
шись. И шадханит (женщина, предлагаю-
щая пару для создания семьи) знать это 
тоже ни к чему. Ведь то событие ни в 
малейшей степени не определяет (и не 
будет определять в будущем) ни Ваш 
характер, ни стиль Вашей жизни. 

Но человеку, с которым Вы хотите связать 
судьбу, надо, не таясь, об этом рассказать. 
Разумеется, не вдаваясь в детали. Скажите 
ему, что когда-то давно на Вас напали и 
совершили над Вами акт грубого насилия. 
Что Вам неприятно об этом вспоминать, но 
с ним, как с близким человеком, Вы сочли 
нужным быть откровенной. Потому что Вы 
хотите, чтобы у вас в совместной жизни 
сложились доверительные отношения, 
незамутненные какими-то недомолвками. 

При знакомстве, на первых свиданиях, о 
таком, как очевидно — не говорят. Но у вас 
с ним, если я правильно понял, дело идет к 
свадьбе. 
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Для такого разговора надо выбрать подходящий момент. Не следует 
сообщать об этом, что называется, «на бегу». Важно сделать это в 
спокойной обстановке, в минуты душевной близости, в хорошем 
расположении духа (у обеих сторон). Ни в коем случае не демонстрируйте 
ему при этом подавленность, сосредоточенность на плохом. Тон 
«сообщения» должен быть ровным, в котором прочитывалось бы, что Вы 
не чувствуете за собой никакой вины. 

Если он — хороший, добрый, порядочный человек, расположенный к 
сопереживанию, когда у кого-то случается беда (надеюсь, он из числа 
таких людей), он правильно поймет Вас. И с естественными в подобных 
ситуациях доброжелательностью и состраданием — по достоинству 
оценит Вашу искренность. 

Если же этот разговор станет для него, к примеру, причиной разрыва — 
особо не расстраивайтесь. Считайте, что Вам повезло. В том, в частности, 
что не пошли одной дорогой с ненадежным, недалеким человеком, на 
поддержку которого трудно рассчитывать. А ведь брак — длинный и не 
простой путь, не усыпанный розами. В жизни семейной пары может быть 
всякое... 

Но не будем — о плохом. Ничего такого, скорее всего, не произойдет. И 
Ваша свадьба состоится. 

И тут мне не совсем понятны Ваши сомнения по поводу покрытия головы 
под хупой. Не вижу в этом никакой связи, с тем давним событием, 
которое Вас беспокоит. 

На свадебном торжестве надо одеться и вести себя так, как принято в 
общине, которой Вы принадлежите. Во все нужные детали Вас посвятит 
раввин Вашей общины. Или — наставница, которая поможет Вам 
правильно подготовиться к свадьбе. 

Ну вот, пожалуй, и все, что могу Вам сказать. 

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
очему с таким напором делают пиар вакцинации от 
коронавируса? 

Здравствуйте, равЭлиягу! 

Как думаете, почему с таким напором во всех странах 
делают пиар вакцинации от короновируса? 

Принято ли в религиозной среде делать сейчас такие прививки? 

Может быть, существует какое-то алахическое постановление по 
этому вопросу? Много ли известно случаев о вакцинации раввинов, 
может быть, есть знакомые, лично Вы? 

Timur 
СПб 

В  мире ежедневно коронавирусом заражается примерно один 
миллион человек. Из них 1-2 процента — умирают или очень тяжело 

болеют. Нередки случаи, когда человек, переболев, становится инвали-
дом. Такая математика объясняет, почему в некоторых цивилизованных 
странах власти, как Вы выразились, «делают пиар вакцинации». 

Некоторые поверхностные люди могут возразить: «Зачем суетиться?  

В мире и без коронавируса умирает много людей.  

Что нового принесла нам пандемия?». 

Ответ прост. Ситуация в обществе каждой 
отдельно взятой страны выглядит по-
разному. Где-то умирает 1-2 или 3-4 
процента населения. Полаю, понятно, что 1
-3 «добавочных» процента играют свою, 
заметную роль. 

Даже если оставить в стороне общий 
гуманистический подход — психологиче-
ское и экономическое состояние общества, 
в зависимости от уровня смертности, будет 
разным. 

В цивилизованном государстве власти 
обязаны прилагать усилия к тому, чтобы 
понизить уровень смертности. 

В еврейской традиции этому придается не 
только экономическое и психологическое 
значение, но и — религиозное. У нас есть 
заповедь, повелевающая прилагать все 
разумные усилия для сохранения 
человеческой жизни. 

В Израиле это нашло отражение еще и в 
том, что периодически публиковались 
призывы наших раввинов к тому, чтобы все 
взрослые люди делали прививки. 

Это, конечно же, было не на голом месте, и 
призывы были не пустыми. По просьбам 
раввинов специалисты тщательно 
проанализировали эффективность и 
уровень безвредности вакцин Файзер и 
Модерна. 

Руководство Израиля, несмотря на 
огромные трудности, сумело закупить 
достаточно доз прививочных препаратов, 
чтобы хватило на всех желающих. И, 
конечно же, проводились серьезные 
кампании, в ходе которых израильтян 
убеждали пройти вакцинацию. Все было 
хорошо организовано, и наша страна по 
выходу из пандемии заняла практиче-
ски первое место в мире. Уже несколько 
месяцев ежедневное количество 
заразившихся измеряется во всем Израиле 
единицами или десятками. 

Так что, сегодня эпидемия у нас фактически 
закончилась. И это на фоне того, что во 
многих странах мира пандемия продолжа-
ет бушевать. Отвечая на Ваши специфиче-
ские вопросы, отмечу, что уровень 
вакцинации в религиозной среде был 
очень высок. И, конечно же, почти все 
раввины (в том числе, и мои знакомые) 
тоже вакцинировались. За исключением 
лишь нескольких человек. 

Автор текста Элиягу Эссас 
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М 
ама помогает мне с 
ребенком по 8 часов в 
день… 

Добрый день! 

Я замужем, есть дочь 2 года. Моя мама 
помогает с ребёнком с рождения дочки. 
Проводит у меня часов 8 в день. 

С моим мужем мама ладит хорошо, но со 
мной ей тяжело. Мы постоянно ссоримся. 

У меня тяжелый характер, я вспыльчива и 
эмоциональна. Мама обидчива. Мне 
тяжело контролировать себя, это 
ежедневная моя внутренняя борьба. 

Я знаю, что справлюсь когда-то, но сейчас 
я постоянно обижаю маму и разрушаюсь 
от этого. Неважно, кто прав, а кто 
виноват. Результат один. 

Я предлагала маме приходить только 2-3 
часа в день, она меня не слушает, 
обижается, чувствует себя ненужной. 
Она привыкла к ребёнку. 

В идеале я бы отказалась от ее постоян-
ной помощи насовсем и наняла бы няню, я 
работаю. Но меня мучают сомнения, не 
понимаю, как правильно. 

Она ничем другим не увлекается, смысл 
жизни видит только в помощи детям. 

Папа сейчас живет в другом городе, с ним 
отношения у мамы не очень ладные. 

Я не должна была принимать ее 
длительную помощь. Как сепарировать-
ся? 

Благодарю! 

Ник 
Москва 

В ы настолько внятно и обстоятельно 
(хотя и кратко) описываете свою 

проблему, что и без знакомства с Вами — в 
общих чертах, но вполне зримо, можно 
представить себе обстоятельства, в которых 
живет Ваша семья. 

Из содержания составленного Вами текста 
видно, что Вы — здравомыслящий, 
разумный человек, который умеет 
непредвзято оценивать ситуации. И Ваше 
решение (пока только внутреннее) 
отказаться от ежедневной помощи мамы 
по уходу за дочерью — правильное. Только 
причина этого — глубже и более обоснова-
на, нежели Вам это сейчас представляется. 

Дело не только и не столько в том, что Вы с мамой, с Ваших слов, 
«постоянно ссоритесь». Это, конечно же, усугубляет ситуацию. Даже 
маленький, 2-летний ребенок в состоянии уловить несогласие между 
мамой и бабушкой (современные дети развиваются быстрее, чем 
когда-то; они все видят, чувствуют и воспринимают) и сознательно или 
неосознанно могут пользоваться им, извлекая из этого выгоду. Мама 
говорит — «нельзя», бабушка — «разрешает». И — наоборот. Самый 
простой вариант — когда мама, например, считает, что ребенку не 
надо есть конфеты, а бабушка «незаметно» подсовывает. И т.д. и т.п. 

В таких случаях дети с раннего детства осваивают науку манипулирова-
ния взрослыми и нередко вырастают эгоистами и эгоцентриками. 

Не стоит сбрасывать со счетов и другое. Какое представление об 
уважении к родителям получит дочь, если на ее глазах мама ругается 
со своей мамой? 

Но если глубже всмотреться в проблему — становится понятным и 
очевидным, что Всевышний дает детей не бабушкам и дедушкам, но 
—родителям, отцу и матери. И только они, отец и мать, несут за 
каждого своего ребенка ответственность перед Творцом. С них, с 
родителей — и спрос. 

Если рассматривать Вашу проблему с такой точки зрения — проясняет-
ся, что не имеет никакого значения, кто из вас (Вы или мать) опытней и 
мудрее. В эпицентре вопроса — аксиома: кто получил задание 
Всевышнего (вырастить и воспитать сына/дочь) — тот его и выполняет. 

У бабушки может быть совещательный голос, если мать ребенка, 
пребывая в чем-то в сомнениях, обратится к ней за советом. Не более 
того. И посещения бабушки должны быть для ребенка, в определен-
ном смысле — «праздником». 

Она, конечно же, может посидеть с ребенком пару часов, если Вам это 
понадобится. Да и то — няня в таких ситуациях даже лучше. Она — 
наемный работник, и должна вести себя с ребенком так, как Вы ее 
просите. И если нарушает предъявленные ей требования — ее всегда 
можно уволить. 

Вы ничего не пишете о роли Вашего мужа в воспитании дочери. А ведь 
и на нем, как уже сказано — лежит обязанность заниматься ребенком. 

Важно, чтобы между Вами и мужем в воспитательной стратегии было в 
основном полное согласие, единая позиция. Тогда можно рассчиты-
вать на то, что вы оба будете для ребенка авторитетом. Как, собствен-
но, и должно быть. Даже если у вас и возникают трения — нельзя, 
чтобы ребенок, даже в возрасте Вашей дочки, был этому свидетелем. 

Попробуйте спокойно, доброжелательно объяснить свое решение 
матери. Скажите ей, что в свое время она получила от Всевышнего 
свой шанс — родила дочь, вырастила и воспитала Вас. Справилась с 
Его поручением. Теперь настала Ваша очередь — Вы тоже хотите в 
полной мере использовать свой шанс. И ничего обидного для нее в 
этом нет. Так уж устроен мир, в котором все мы живем. 

Понимаю, что отказаться от помощи матери «технически» — очень 
непросто. Она, судя по всему, одинока, и, как Вы пишете — «ничем 
другим не увлекается, смысл жизни видит только в помощи детям». 

Что ж, ей можно только посочувствовать. Единственное, что Вы, 
вероятно, можете сделать для нее, так это — помочь ей обрести иной 
жизненный смысл. 
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Для начала попытайтесь уговорить ее просто отдохнуть. 

В дальнейшем — предложите ей, допустим, осуществить какой-то 
проект, попробуйте чем-то ее заинтересовать и т.п. Чем именно — не 
могу подсказать. Вы знаете свою маму. Поэтому только Вы и в 
состоянии, проявив творческое воображение, помочь ей найти 
увлекательное приложение сил и энергии, которые сейчас она тратит 
на внучку. 

В конце концов, важно, чтобы она осознала, что для нее настала 
пора, когда она, увидев, как много интересного вокруг — может, 
реализовать в своей жизни то, что не имела возможности осуще-
ствить раньше... 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак объяснить, что представители харедимного общества 
замешаны в коррупции? 

Уважаемый рав. 

Как объяснить то, что представители харедимного 
общества все время замешаны в коррупции. 

Для ясности отмечу, что мой сын хареди, и я сама стараюсь 
соблюдать заповеди в меру своих возможностей и понимания. 

Спасибо, 

Юля, Иерусалим 

Юля 
Иерусалим 

С оставленный Вами текст явно нуждается в уточнениях. К слову 
«представители» следовало добавить эпитет «отдельные». А 

вместо слова «замешаны», надо было написать — «подозреваются». 
И, конечно же, было бы неплохо, если бы Вы отметили, что 
существует понятие «презумпция невиновности». То есть — принцип, 
согласно которому человек считается невиновным до тех пор, пока 
суд не вынес обвинительное решение. 

Даже участие одного человека в коррупции — негативное явление и 
бросает тень на все общество, к которому он принадлежит. Однако с 
учетом вышесказанного — совершенно неправильно, а в обществен-
ном плане — даже вредно и опасно, путать слухи, с возможными 
«сливами» информации от полицейских в СМИ, работники которых 
всегда готовы сотрудничать с полицией — с реальной картиной 
происходящего. Иначе распространяются подхваченные сведения, 
которые выдаются за подлинное положение дел. 

Никого не заботит, ведется ли расследование (что происходит 
довольно редко). И даже если ведется, охотникам за дешевыми 
сенсациями должно быть известно, что до суда в таких разбиратель-
ствах, как правило, дело не доходит. 

То есть к каждому человеку относится принцип о презумпции 
невиновности. И даже если по еврейскому и государственному 
закону признание подозреваемого в преступлении (не явно 
уголовного, но имущественно-денежного характера) может 
рассматриваться как доказательство — мы знаем, что нередки 
случаи, когда полиция добивается признания не совсем разрешенны-
ми, а то — и запрещенными, методами. 

Поэтому, хотя бывают и иные ситуации — 
негативная информация начинает крутиться 
в СМИ. И даже если потом выясняется, что 
состава преступления, по сути, не было — 
никто не дает опровержение. А если и дают 
— то так, что никто и не обратит на это 
внимание. И в сознании людей остается 
первый, тот самый «слив», который 
полиция выдала СМИ. 

Такова ситуация во всех слоях общества, 
только — в разной степени. Но когда речь 
идет о религиозной части израильского 
населения — осознанная предвзятость 
особенно распространена. И это, конечно, 
заметно и в израильских светских СМИ на 
иврите и в СМИ на русском языке. Тогда не 
только не работает презумпция невиновно-
сти, но и процент реальных преступлений — 
искажается. Естественно — не в пользу 
харедимного общества. 

Вот у людей и создается впечатление, 
которое Вы выразили в составленном Вами 
тексте. 

В заключение отмечу, что любые проявле-
ния коррупции, взяточничества и прочих 
преступлений экономического характера — 
не могут характеризовать правильное или 
оправданное поведение. Однако надо 
учиться рассматривать всю картину в целом. 
Тогда проявляются совсем иные пропорции, 
и отношение к ситуациям становится 
взвешенным и разумным. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Культура. Личность. Этика 

У нас появился внук. Но я не чувствую себя 
счастливой. Мой мир распадается на 
части… 

ЗОЛОТАЯ ДЕВОЧКА 

Кэрол Рабинович 

М 
оя дочь с мужем приезжают к 
нам в гости на шаббат. Дом 
сияет чистотой, мы одеты по-
праздничному, в воздухе 
витает аромат куриного супа, 

свечи уже наготове, и вдруг… 

- Мы решили развестись, - сообщает она и 
выжидающе смотрит на нас. 

Зять не произносит ни слова. 

Мы не верим собственным ушам. Мои 
мысли возвращаются к тому чудесному 
июльскому дню шесть лет назад, когда 
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наша дочь стала замужней женщиной. Я 
вспоминаю, как очаровательна и счастлива 
она была в своем ослепительно-белом 
платье, сшитом на заказ по ее рисункам, и с 
простым букетом красных лилий в руках. 

- Мы любим друг друга, как брат и сестра, а 
не как муж и жена, - сбивчиво объясняет 
дочь. 

Зять выглядит подавленным. 

- Так будет лучше… - говорит он, наконец. 

Он явно расстроен и выглядит несчастным. 
И мы понимаем, что инициатор развода - 
наша дочь. Может, во всем виноват кто-то 
третий? И дочь убедила своего мужа в том, 
что и он хочет расстаться, однако его 
поведение говорит о противоположном. 
Мы любим его как сына, и приняли его в 
нашу семью с распростертыми объятиями. 
Его уход - серьезная потеря для всех нас. 

Развод проходит без осложнений. Детей у 
них нет, а то небольшое количество 
материальных благ, которые они успели 
нажить вместе, делится поровну по 
дружескому соглашению. 

Вскоре мы понимаем, что новый партнер 
нашей дочери с второстепенных ролей 
перешел на главные. Они теперь живут 
вместе, и, по их словам, очень счастливы. 
«Мы духовно близки», - заверяет дочь. Я и 
мой муж рады за нее. Ведь счастье ребенка 
- величайшая радость для родителей. 

Мы терпеливо ждем, когда они сообщат 
нам о свадьбе. Но ничего такого не 
происходит. Наша робкая попытка 
коснуться этого вопроса ничего не дает. 

Мы прожили в браке 35 лет и до сих пор 
находим удовольствие в общении друг с 
другом. Теперь мы чувствуем себя 
потерянными, выбитыми из колеи. Это 
противоречит всему, во что мы привыкли 
верить. Когда дети были еще маленькими, 
на моих плечах лежал груз домашних забот. 
Мне пришлось временно забыть о карьере, 
профессиональном росте и учебе. И я часто 
ругала себя за ту неудовлетворенность 
жизнью, которую испытывала. Такова моя 
судьба, убеждала я себя. Если мне удастся 
воспитать моих детей в духе традиций 
нашего народа, они, в свою очередь, 
передадут их своим детям, и одного этого 
уже будет достаточно для того, чтобы 
оправдать мою жизнь. 

Вспоминая о пышной и веселой свадьбе 

шестилетней давности, мы убеждаем себя, что понимаем нежелание 
нашей дочери устраивать вторую такую же церемонию. Мы выворачи-
ваемся наизнанку, чтобы продемонстрировать это понимание, хотя 
сердца наши ноют от боли. 

- Просто пойдите к раввину с двумя свидетелями, - умоляем мы. - И 
даже нас приглашать не надо... 

Но все наши просьбы остаются без ответа, и нам ничего не остается, 
как только - смириться. 

Мы любим дочь, боимся испортить с не отношения, но, помимо нашей 
воли, между нами и ею выросла невидимая, но очень прочная стена. 
Разве физической разлуки не достаточно? И вот теперь еще - и 
духовная?.. 

УЗЫ БРАКА 

Спустя несколько месяцев дочь со своим новым партнером приезжают 
к нам на шаббат. 

- Я - в положении, - радостно сообщает она. 

Оба светятся. Понятно, это - естественное следствие их любви, но до 
сих пор мы не рассматривали такую возможность. Однако то, о чем мы 
боялись говорить друг с другом, произошло. 

Наша реакция сумбурна. С одной стороны, мы несказанно рады. С 
другой - наши сердца не на месте. Ради дочери мы стараемся казаться 
веселыми и счастливыми. Мы обнимаем, целуем их. Они - безмерно 
счастливы и относятся друг к другу с нежностью и вниманием. Мы в 
очередной раз напоминаем себе, что благополучие нашей дочери - 
самое главное для нас. И пытаемся утешиться мыслью, что все на свете 
имеет свою причину и смысл, пусть на данный момент мы ничего 
такого не видим. 

Но ночью, в спальне, оставшись наедине, мы страдаем. Наша вера, 
оказывается, не настолько сильна, чтобы поддержать нас в трудную 
минуту. Утром мы возобновляем попытки, надеясь убедить их вступить 
в формальный брак. 

- Почему вы боитесь признать законные обязательства друг перед 
другом? - спрашиваем мы. - Брачные узы - глубочайшая духовная связь 
между двумя людьми. Без этих уз и взаимных обязательств у вас 
всегда остается возможность легкомысленно хлопнуть дверью. И вы 
никогда не сможете достичь полного единения друг с другом. Брак 
создает новую духовную среду, он соединяет две независимые 
половинки в одно целое... 

- Все, что ты говоришь - не более чем общепринятое понятие о том, как 
люди должны жить друг с другом, - возражает она. - Это - пустые 
слова. Нет никаких доказательств, что брак - единственно правильный 
путь в жизни. Наша преданность друг другу гораздо сильнее 
обручальных колец и благословения раввина. 

Будущий отец ребенка поддерживает ее. 

- Посмотрите, сколько зла принесли миру религии! - говорит он. - 
Может быть, в прошлом подобные социальные правила были 
необходимы. Однако в современном обществе им места нет... 

Но разве вы не хотите, чтобы ваш ребенок знал, кто он, откуда, какую 
фамилию носит? - продолжаем настаивать мы на своем. 
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- Имя ничего не значит, - не сдаются они. 

- Неужели вы можете отказаться от вашего наследия, от истории 
ваших семей, вашего народа? 

- Наш ребенок будет знать, кто его родители и предки, - отвечают 
они. - Но мир изменился. Современное человечество - едино. 

- Еврейский мир не изменился, - говорим мы. - Вы должны пойти на 
это, хотя бы ради бабушки нашей дочери… 

- Бабушка понимает меня гораздо лучше, чем тебе кажется, - 
парирует дочь. 

Я знаю, что бабушка всегда прячет от других свою боль. Она будет 
молча страдать. И не сможет испытывать радость от появления 
праправнука. 

Дочь сообщает нам, что у нее будет мальчик. И я начинаю представ-
лять себе, как мы отпразднуем его обрезание. Но что-то в моих 
мечтах не сходится. В глубине души я подозреваю, что никакой брит 
милы не будет... 

ЗАВЕТ АВРААМА 

Наконец, младенец появляется на свет. Прелестный светловолосый 
мальчик. Теперь его родители уже не скрывают, что категорически 
против обрезания. 

Их позиция окончательно убивает нас. Для обеих наших многочис-
ленных семей мысль о том, что внук не будет обрезан, кажется 
верхом кощунства. Наши дети нарушают тысячелетнюю еврейскую 
традицию. Как такое могло произойти? 

Мы спорим с ними, упрашиваем, убеждаем, умоляем... Если 
еврейский мальчик входит в жизнь необрезанным, он тем самым 
нарушает завет между Всевышним и Его народом. 

Но все наши уговоры не приносят плодов. Тогда мы предпринимаем 
попытку подойти в проблеме с другой, «рациональной» стороны. 

- Если традиции нашего народа ничего для вас не значат, почему бы 
вам ни сделать этого, исходя из чисто медицинских соображений? 
Проведено немало исследований, результаты которых показывают, 
что обрезанные мужчины менее подвержены всевозможным 
инфекциям и реже заболевают раком. 

Нам самим эти доводы кажутся довольно нелепыми. Все они - 
вторичны, по сравнению с необходимостью включить нашего внука в 
Завет между Творцом и народом Израиля. 

- На каждое исследование, результаты которого свидетельствуют в 
пользу обрезания, найдется одно, подтверждающее существование 
определенного риска, - возражают наши дети. - Но дело не в этом. 
Это - наш сын, и мы вправе сами решать, как поступить. 

Вот и все. Между нами встала стена. Мы не понимаем их. Они не 
понимают нас. 

Мы собираемся уходить. Все вроде бы в порядке, но в атмосфере 
наших отношений сквозит холодок. Дочь выбегает за нами к машине, 
плачет, говорит, что понимает, что причиняет нам боль, но… выбор 
сделан. Она не отступится. 

Мой муж сходит с ума от разочарования и боли. Его душевные муки 

пробуждают застарелые физические недуги. 
Он бледнеет, с трудом переводит дыхание. 
Я боюсь, что его может хватить удар, но не 
могу придумать, как успокоить его. Мое 
сердце тоже сжимают железные тиски, а 
глаза горят от не пролитых слез. Как бы мне 
хотелось заплакать! Но я чувствую, что моя 
душа опустошена. 

Мы слишком ошеломлены, чтобы сообщить 
родственникам о появлении нового члена 
семьи. Нам не хочется передавать эстафету 
страдания нашим братьям и сестрам. Мы 
растеряны, ведь никогда раньше нам не 
приходилось сталкиваться с подобной 
ситуацией. Мы пытаемся сохранить новость 
в тайне, хотя прекрасно понимаем, что нам 
это не удастся. В скором времени 
родственники начнут задавать вопросы, и 
нам придется дать им ответ. 

Мы чувствуем себя неудачниками. Мы - 
родители, гордившиеся тем, что воспитали 
в наших детях свободу мышления, 
духовную независимость, любознатель-
ность и открытость. Нам и в голову не 
приходило, что подобное отношение когда-
нибудь обернется против нас. Неужели мы 
так далеко зашли в своем желании сделать 
нашу дочь думающим человеком, что она 
избрала для себя совершенно другой мир и 
отвергла наши традиции? 

Мы долго боролись с нашей золотой 
девочкой, но, похоже, проиграли. 

Она - прирожденная актриса, и в детстве 
заставляла всю семью кататься по полу от 
смеха. Она прекрасно рисует, и поэтому 
никогда не покупала открытки. Она сама их 
придумывала.  

Я храню их вот уже двадцать лет. Она всегда 
улыбалась мне, когда я кормила ее или 
подходила ночью к детской кроватке, чтобы 
ее убаюкать. Я наивно считала, что между 
нами существует «особая» связь… 

Проходит два месяца.  

Младенец набирает вес, и выглядит просто 
очаровательным. Я беру его на руки, и он 
уютно кладет головку мне на плечо. Я глажу 
его шелковистые волосики и с удовольстви-
ем вдыхаю его детский аромат. 

Но все равно в глубине души мы опасаемся, 
что невидимый барьер, стена душевной 
боли, помешает нам полностью принять 
этого внука, который не по своей вине 
отлучен от своего народа.  
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Жизнь пойдет своим чередом, и нам 
придется смириться. Мы очень страдаем от 
того, что подобное происходит с нашей 
семьей. И сокрушаемся, что взаимоотноше-
ния с нашей золотой девочкой так трагично 
изменились... 

Материал сайте международной 
еврейской религиозной организации Эш а-

Тора 

aish.com 

Перевод с английского  

Здоровый образ жизни по торе 

По данным нового исследования, недавно 
завершенного сотрудниками Мичиган-

ского университета (США), современные 
пожилые люди чувствуют себя лет на 13 
моложе своего фактического возраста… 

СТАРОСТЬ МОЛОДЕЕТ 

Д ля участия в эксперименте ученые 
пригласили 516 мужчин и женщин 
в возрасте семидесяти лет и 
старше. И все они утверждали, что 

ощущают себя так, будто бы им лет на 
десять-тринадцать меньше. Впрочем, у 
женщин разрыв между «ощущаемым» и 
фактическим возрастом оказался не столь 
значительным, как у мужчин, находящихся 
в том же возрасте и живущих в примерно 
таких же социальных условиях. 

Экспериментаторы связывают данный 
феномен с тем, что мужчины по природе 
сильнее женщин физически, и, соответ-
ственно, у них больше возможностей в 
реализации их устремлений.  

Кроме того, женщины, которые с детского 
возраста, а потом и всю свою жизнь, 
стараются следить за своей внешностью, 
лучше знают себя, нежели мужчины.  

Они более придирчивы к признакам 
старения и замечают в своем облике 
каждое возрастное изменение. 

Есть у этой разницы в самоощущении 
женщин и мужчин и еще одно объяснение. 
По общей статистике, продолжительность 
жизни мужчин меньше, чем продолжитель-
ность жизни женщин.  

До весьма преклонного возраста (85 лет и 
более) доживают самые крепкие и стойкие 
— психологически и физически. 

В течение шести лет испытуемые регулярно проходили медицинские 
обследования и беседовали со своими кураторами, рассказывая о 
собственном восприятии своего состояния и окружающей действи-
тельности. Таким образом, у ученых была возможность проследить, 
как с годами меняется человеческое самоощущение. 

— Тринадцать лет — оптимальная, пожалуй, иллюзия для людей 
почтенного возраста, — говорит член исследовательской группы, 
психолог Института социальных исследований при Мичиганском 
университете, Джеки Смит. — При этом абсолютно все, пусть даже не 
намного, но обязательно на уровне внутренних ощущений «занижали» 
себе количество прожитых лет.  

А еще мы выявили любопытную закономерность: чем старше человек, 
тем большую разницу в возрасте в сторону уменьшения (примерно в 
пределах тех же 13-ти лет) он в себе чувствовал… 

Среди факторов, влияющих на степень «омоложения» пожилых 
людей, ученые выделили, например, отношение их подопечных к 
реальности. У оптимистов разница между «паспортными» и 
«воображаемыми» возрастными данными была заметно больше, 
нежели у пессимистов. 

Ученые также отметили, что возрастное самоощущение испытуемых 
зависело далеко не только от психологических факторов. Немалую 
роль в этом играло и состояние их здоровья. Люди, физически 
относительно крепкие, считали себя более «юными».  

Те же, кто страдал от недугов, особенно — хронических, оценивали 
свой «субъективный» возраст гораздо критичнее. 

Конечно же, в уровне восприятия собственного возраста имеют 
значение и условия, в которых живет человек. И это тоже учитывалось 
учеными в процессе исследования. 

Экспериментаторы задавали своим подопечным вопрос: откуда 
берется их ощущение субъективного, не совпадающего с реальными 
датами возраста? 

Из их ответов выстраивалась такая картина. Возрастное представление 
о себе складывалось из оценки уровня собственного участия в 
различных видах общественной и прочей человеческой деятельности, 
анализа своего внешнего вида (большинство испытуемых использова-
ли разнообразные способы, чтобы максимально задержать процесс 
старения) и очень во многом из того, как их воспринимают окружаю-
щие. 

— Буквально за несколько прошедших десятилетий наша реальность 
разительно изменилась, — подчеркивает Джеки Смит. — Люди стали 
жить в гораздо более комфортных условиях. У тех, кто в этом 
заинтересован, появились широкие возможности вести здоровый 
образ жизни.  

Значимый прогресс в медицине позволяет сегодня лечить многие 
заболевания, с которыми медики раньше не могли справиться.  

Люди стали дольше жить и лучше выглядеть. Но стереотипы 
восприятия, каким должен быть человек в том или ином возрасте, 
скажем, в семьдесят, восемьдесят лет, остались в определенной 
степени — прежними.  

Отсюда в значительной мере и проистекают оптимистические 
интерпретации биологического процесса старения… 
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В процессе исследования ученые также старались выяснить, 
насколько их подопечные удовлетворены процессом своего 
старения. 

Результаты опросов на данную тему показывают, что в начале 
эксперимента такое удовлетворение высказывали главным образом 
мужчины. Однако в ходе исследования ситуация постепенно 
менялась, и к концу шестилетнего периода среди тех, кто не был 
удручен «слишком быстрыми» темпами ухудшения общего 
состояния, в большинстве оказались женщины. 

Дело все в том, — резюмировали ученые, проанализировав такую 
динамику, — что с годами у пожилых людей накапливаются 
функциональные нарушения. И женщины, имея иную физиологиче-
скую структуру, переносят болезненные ощущения легче мужчин и 
умеют лучше с ними справляться... 

Медицинский раздел портала yahoo 

Перевод с английского 

Женская Рубрика 

З 
акон о красной корове – это один из законов, который 
невозможен для нашего понимания. Это значит, что в нём 
скрыта глубокая мудрость, недосягаемая для нас, для нашего 
ограниченного понимания мира.  

Но тем не менее, каждый для себя обязательно может открыть что-то 
новое, соприкоснувшись с этим отрывком Торы. Итак, Тора нам 
сообщает о том, что сыны Израиля должны привести к Моше и 
Аарону красную корову без изъяна, на которую никогда не одевали 
ярмо.  

О чем всё это может нам сказать?  

Красный цвет коровы намекает нам на кровь в нашем теле, на часть 
нашей души (нефеш). Через кровь (материальное) и нефеш 
(духовная) происходит объединение тела и души.  

Получается, что эта часть души ограничена телом. А тело зачастую 
ищет материального удовольствия в мире. За что привлекает к себе 
суды Всевышнего.  

Ведь тело, также, как и душа, должно стремиться к Создателю, к 
высшей духовности.  

Отсюда можно сделать вывод, что цвет коровы намекает на 
ограничения и суды, которые тоже могут быть в нашем народе. Сама 
корова – намёк на приношение жертвы, на грехоочистительное 
приношение. 

Корова должна быть без изъяна: это может говорить о цельности 
нашего народа. Ведь именно от всего народа нужно вознести 
грехоочистительную жертву Творцу.  

Таким образом корова без изъяна должна намекать на правильное 
состояние нашего народа (или стремление к нему).  

Несмотря ни на что, он (народ) может достичь уровня целостности 
(без изъяна).  

И на этой корове человек не работал (без ярма), она не испытывала 
тяжести. Она в состоянии чистоты, в котором её создал Творец.  

Объединив все вышестоящие рассуждения, 
мы можем сказать, что, несмотря на наши 
прегрешения, несмотря на все суды над 
нами, Всевышний всегда желает нашей 
цельности и того, чтобы мы остались в 
первозданном виде, без греха.  

Пока красная корова в стане - это намёк на 
ошибки и заблуждения нашего народа.  

Но её выводят из стана для полного 
сожжения.  

Это намёк на то, что Всевышний выводит из 
нашего народа наши прегрешения и 
ошибки вне стана, на то, что не место им 
быть в нашем народе.  

Итак, участь коровы быть зарезанной. И это 
делает Эльазар Коэн. 

Когда корова зарезана, Эльазар Коэн семь 
раз окропляет её кровью в сторону Шатра 
откровения.  

Семь – намёк на семь основных качеств 
Творца, которые мы в течение своей жизни 
раскрываем.  

Шатёр откровения – это место присутствия 
Творца, а с нашей стороны – это стремление 
к Нему.  

Красная корова полностью сжигалась, а все, 
кто принимал участие в этом процессе, 
становились нечистыми до вечера.  

Пепел красной коровы растворяли в воде и 
окропляли того, кто имел контакт с 
мёртвым телом или находился с ним под 
одной крышей.  

Такой человек приобретал статус ритуально 
«нечистого» на семь дней. Тот же, кто 
очищал его с помощью пепла красной 
коровы, сам становился нечистым до 
вечера.  

Хочется заметить, что процесс очищения 
наглядно демонстрирует заповедь Торы: 
возлюби ближнего, как самого себя. Ведь 
тот, кто очищает, не беспокоится о своей 
ритуальный чистоте ради того, кого он 
очищает.  

Почему из-за соприкосновения с мёртвым 
телом человек становится ритуально 
нечистым?  

Мы все пришли в этот мир не просто так. 
Мы пришли в этот мир для того, чтобы 
добавить ему частицу себя, сделать для 
него что-то хорошее, исправить там, где 
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можно исправить. И то исправление, 
которое может сделать каждый из нас, не 
может сделать больше никто.  

Когда человек умирает, он, соответственно, 
не может ничего сделать для нашего мира, 
не может ничего в нём исправить.  

Его душа возвращается к Создателю, а тело 
предается земле, ведь оно изначально 
было сотворено из праха земного.  То 
духовное пространство, которое 
«освободилось» от поднявшейся души, 
заполняется некоей бессмысленностью или 
«нечистотой». Получается, что эта 
ритуальная «нечистота» может передаться 
другому. Может передаться не только 
человеку, но и материальному миру.  Когда 
мы не выполняем свое задание в 
материальном мире, не реализуем ту цель, 
ради которой наша душа в него пришла, мы 
подобны умершему. Наше пребывание в 
мире становится бессмысленным. 
Очищение от ритуальной «нечистоты» 
проходит семь дней (чтобы исправить в 
себе семь качеств Всевышнего), чтобы 
таким образом проснуться и избавиться от 
бессмысленности. 

Но зачастую, кто-то должен «разбудить», 
показать, направить. Всевышний посылает 
нам таких людей.  

Но, видя наш «бессмысленный» образ 
жизни, посланник Творца тоже может им 
заразиться. Но он не думает об этом. Ведь 
он пришел помочь.  

Понятие ритуальное «нечистота» очень 
образное. Ведь её нельзя увидеть, нельзя 
ощутить.  

Тора сообщает нам, что оно существует. 
Сегодня у нас нет Храма, нет пепла красной 
коровы. Но если Тора донесла до нас это 
понятие, значит оно актуально и сейчас.  

Мы не можем уподобляться «живым 
трупам».  

Мы не можем спать, когда не до сна.  

Но мы можем думать о своем предназначе-
нии и воплощать эти мысли в жизнь.  

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Цель Эц Тамар 

Три звезды. 

Н 
аписано, что есть три звезды, влияние которых пагубно 
сказывается на народе Израиля. Это Луна во время 
уменьшения, Марс и Сатурн.  

Луна - символ еврейского народа. Еврейские месяцы 
начинаются в момент зарождения Луны и заканчивается в момент её 
максимального убывания. И поскольку период увеличения Луны 
зависит от влияния света Солнца, то её увеличение символизирует 
получение еврейским народом духовного света от Творца и их 
близость с Ним.  

То есть её рост в первую половину месяца символизирует увеличение 
мощи еврейского народа и усиление связи с Творцом, а в момент 
уменьшения (вторая половина месяца) - символ ослабления связи с 
Творцом, и, соответственно, нашего ослабления. А по мере нашего 
ослабления, происходит усиление противостоящих нам сил - бней 
Ишмаэль. 

Для того, чтобы мы получили силу над влиянием Луны, чтобы месяцы 
были для нас благоприятными, мы получили заповедь установления 
Рош Холеш - начала месяца.  

Это была первая заповедь, полученная нами, как народом после 
выхода из Египта.  

Сатурн - символ бездействия, его влияние ведёт нас к потере 
жизненной силы и к разрушению нашего народа. Сатурн называется на 
иврите Шабтай и для того, чтобы обезвредить влияние этой планеты, 
нам была дана заповедь соблюдение Шаббата.  Она даёт нам 
дополнительную жизненную силу - душу.  Мы получили эту заповедь в 
Маре.  

Марс - символ войны и крови. Ожесточает другие народы на войну 
против нас. Для снижения влияния Марса в мире, во время пасхально-
го жертвоприношения, евреям была дана заповедь обрезания.  

После войны с ангелом Эсава написано, что Яков Авину вернулся 
"шалем" - цельный.  Объясняется, что именно влияние над этими 
тремя звёздами сделали праотца Якова цельным.  

А мы - народ, произошедший от него, получили эти 3 заповеди, 
дающие нам возможность избавиться от влияния этих звёзд и стать 
цельными, как единый народ Творца.  

Теперь понятно, какую силу для нас имеют эти заповеди и почему 
греки так хотели лишить нас именно их - Рош Ходеш, Шаббат и Брит 
мила. 

Посвящается скорейшему выздоровлению Фаина бат Миня   

и Брони бат Сарры, Ефим бен Рахель, Юля бат Виктория, Итай 
Шмуэль бен Ариэлла, Яков бен Хая Малька, Сара бат Эстер Элька,  

Рухама Либа бат Михаль 

И выходу из сложнейшей жизненной ситуации Ошрат бат Сара. 

Тамар Антопольская 

Петах Тиква, Израиль 
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Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Запеканка 

И нгредиенты:  

3-4 картофеля 

150 мл воды 

250 гр грибов 

1луковица 

200мл сливок 

100гр сыра 

Т ри слоя- картофель, лук с грибами и сыр. 

Картофель нарезаем кольцами, заливаем водичкой и запекаем 
минут 30. 

Грибы с луком обжариваем и заливаем сливками или молоком 
грецкого ореха. 

На запечённый̆ картофель выложить грибной̆ соус, отправить в 
духовку на 10 минут. 

Вынуть из духовки, посыпать сыром и отправить запекаться на 5-7 
минут. 

Это очень вкусно!❤️ 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Слушатель знаком с рассказом, но от него скрыт унижающий 
кого-то смысл происшедшего 

П 
редположим, мы знаем о некотором эпизоде, в котором 
участвовал наш знакомый. Ничего постыдного для него в 
той истории мы не находим. И вдруг мы слышим тот же 
рассказ от кого-то другого, но в версии, согласно которой 

выходит, что наш знакомый вел себя неправильно.  

Если, выслушав рассказ, мы примем новую интерпретацию - во вред 
тому, о ком говорят, мы нарушим сразу две заповеди: запрет 
на лашон-ара и заповедь "Справедливо суди своего ближнего". 

Блюменталь не посещает занятия по Талмуду уже в течение недели. 
Его товарищ Каминский полагает, что тот заболел. Но другой их 
товарищ, Вернер, уверен, что Блюменталь просто ленив.  

Если Каминский поверит Вернеру, то он не только выслушает лашон-
ара, что запрещено, но и нарушит заповедь: "Справедливо суди 
своего ближнего". 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Наши ошибки 

С 
егодня мы поговорим, как обычно, 
про недельную главу, и постараем-
ся посмотреть на неё под другим 
углом. И мы поговорим про 

недельную главу «Хукат», которую 
обсуждали уже в прошлом. Она начинается 
с закона, про который все знают и все 
слышали. И сколько я не учил эту главу, я 
всё время заново её обсуждаю. Это закон о 
красной телице.  

Казалось бы, это закон, который легко 
объяснить. Раши говорит, что красная 
телица приходит, как мать, и убирает за 
золотым тельцом. Но, с другой стороны, это 
закон, который невозможно понять до 
конца. Даже царь Соломон сказал: - Рекохай 
мини - Это далеко от меня (Коэлет, 7:23). 
Почему же этот закон невозможно понять, 
если его так легко объяснить? 

И ответ видимо состоит в том, что, как мы 
уже говорили, есть несколько объяснений. 
Одно объяснение заключается в том, что это 
заповедь, которую дал Всевышний в Торе. И 
Тора была дана за 2000 лет до сотворения 
мира. Всевышний создал, если можно так 
сказать, Тору и по другой вариации 
мидраша — Тора — план, по которому 
создан мир. Таким образом, духовная суть 
этой заповеди существовала уже до 
сотворения мира. И, как мы говорили, это 
несёт в себе очень интересный вопрос. Как 
такое могло быть, что ещё до сотворения 
мира Всевышний создал заповедь, которая 
бы искупала грех золотого тельца. Значит ли 
это, что у евреев не было выбора совершить 
этот грех, если заранее было известно то, 
что была создана эта заповедь? Была дана 
заповедь искупить этот грех. То есть этот 
грех должен был быть совершён. В этом 
заложен известный принцип - всё 
предвидено, но есть свобода выбора. С 
одной стороны, всё предвидено, то есть 
заранее известно, а, с другой стороны, есть 
свобода выбора.  

Никто не может понять этого до конца. Это 
яркий пример того, что этого нельзя понять. 
Почему? Потому что не просто есть все 
сценарии, а есть заповедь, которая искупает 
этот грех до того, как был создан еврейский 
народ. Не сказано, что это заповедь, чтобы 
искупить грех золотого тельца, но в этом 
есть символизм. Например, Йом-Кипур 
искупает грехи, но это не значит, что он 
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всегда все грехи искупает. Например, 
операция на открытом сердце лечит 
атеросклероз, но это не значит, что люди 
после такой операции уже с новым 
сердцем и у них нет никаких проблем. Это 
значит, что в этой заповеди есть симво-
лизм.  

Я не спорю, что есть многие сценарии. Но 
при этом Всевышний заранее знает. И так 
как Он знает всё, Он знает какой выбор мы 
сделаем, какой сценарий мы выберем. И 
если Он заранее знает, то в этом есть 
предопределённость, и никто не может 
понять этого до конца. 

Слово «цафуй» значит «предвидеть». Но 
«цафуй» в некотором смысле значит 
«цофе», в мишне. «Цофе» - это плавать на 
поверхности. То есть в некотором смысле 
Всевышний знает полностью всё течение 
событий, все выборы, которые мы можем 
сделать. Но для нас это множество 
сценариев, и никто не может до конца 
этого понять. И я немножко перефразирую 
то, о чём мы говорили в прошлом. Как 
говорится в мидраше, Моше сначала не 
получил ответа о смысле этой заповеди о 
красной корове. И сказано, что он 
поменялся в лице, потому что он понял, как 
бы, что он не может получить этот ответ. Но 
после мидраш говорит, что Моше был 
единственным человеком, который 
полностью понял смысл этой заповеди. 
Почему же вначале Всевышний не открыл 
смысл этой заповеди, а потом открыл? 

Как это связано, что Моше сказал: - Наасе 
ве-нишма (Мы будем делать, а потом 
понимать вместе со всеми). И я уверен, что 
он был готов сначала делать, а потом 
понимать. Но почему ему не было сразу 
сказано, когда он спросил? Нужно было 
ему сразу сказать, в чём смысл этой 
заповеди. Он не выполнил заповедь 
прежде, чем ему сказали. Насколько я 
помню, в мидраше нигде не сказано, что 
ему сказали. Он выполнил, а потом ему 
объяснили. Он просто учил, и вначале ему 
не дали ответа, а потом дали. Почему не 
дали ответа в начале? Сказано, что он 
изменился в лице. Он был самым великим 
пророком в истории человечества, и он 
давал всю Тору. Почему ему сразу нельзя 
было объяснить эту заповедь?  

Я с вами поделюсь тем объяснением, 
которое мне нравится. Подумайте, 
почитайте, посмотрите, но мне кажется, что 
это очень важное объяснение. Моше был 

величайшим пророком. Но он тоже был человеком, и как любой 
другой человек, он рос духовно. Поэтому, если мы возьмём сосуд, 
банку в один литр, мы можем залить туда только один литр воды. Если 
мы хотим туда залить три литра воды, то два литра прольются. 
Поэтому не имеет никакого смысла в литровую банку лить три литра 
воды. Рациональный человек не будет этого делать. Но если мы 
возьмем трёхлитровую банку, то тогда рациональный человек зальёт 
туда три литра, потому что они не прольются.  

То же самое со всеми духовными понятиями. Тора бесконечна, и 
поэтому то, что человек понимает, зависит от его духовного объёма. А 
также зависит от того, сколько его душа может вместить. И поэтому в 
начале Моше не был готов к пониманию смысла заповеди. Поэтому 
Всевышний не открыл ему смысла этой заповеди, а потом, даже за 
очень короткое время (он был там 40 дней), каждый день он рос 
духовно. И когда он вырос духовно, тогда объём его души увеличился, 
и тогда он смог это понять. Поэтому сказано, что изменилось его лицо, 
он понял, что ещё не находится на этом уровне.  

И для нас это важное понятие. Потому что мы должны знать, что 
каждый на своём относительно начальном уровне понимания Торы, 
может всегда иметь вопросы, на которые не может получить ответ. У 
нас есть какие-то вопросы, мы не понимаем этого, и иногда это нас 
очень беспокоит. Как лицо, которое изменилось у Моше. Казалось бы, 
всё хорошо, а вот этого мы не понимаем. Или это нам не укладывается 
в голове. Мы не связываем себя с этим до конца, но это нас беспокоит, 
и это нормально. Так должно быть. И единственный способ преодо-
леть это — продолжать учиться, соблюдать Тору и расти духовно. И 
таким образом получать ответы.  

Вы знаете, что после молитвы (в разных нусахах по-разному, по 
крайней мере в субботу во всех нусахах, которые я знаю) мы говорим: 
«Каве аль-Ашем, хазек веяамец либеха» (Тегилим, 27:14) - «Надейся на 
Всевышнего, - дословно. «Каве» - это интересное слово. Что такое 
«петах тиква»? «Тиква» - от слова «каве», «тиква» (надежда). То есть 
первое значение слова «каве» - это надеяться. Ты закончил молитву 
сейчас, которая включает отрывок, связанный с изучением Торы. И 
тебе не всё понятно, не всё, так сказать, гармонично и не всё 
укладывается в голове. И тебе говорят: «Каве аль-Ашем» - «Надейся на 
Всевышнего».  

И второе значение слова «каве», об этом рав Зонненфельд говорил в 
своё время. Что такое миква? Миква - это ритуальный бассейн, куда 
люди окунаются. Оно пишется, как и слово «каве», «микве», и оно 
символизирует погружение. То есть первое - это нужно надеяться на 
Всевышнего, а второе - нужно уметь погрузиться в Тору, как говорят, 
человек уходит с головой. И третье, более редкое значение слова 
«каве» в Танахе — это уметь ждать. Таким образом, есть три способа 
улучшить своё понимание Торы и вырасти духовно - это надеяться на 
Всевышнего, погрузиться в Тору и уметь ждать.  

И дальше мы говорим интересную вещь: - Эйн к'Элокейну -  Нет 
никого, как Всевышний». А потом мы говорим следующий вопрос: - 
«Ми ки Элокейну». На первый взгляд это бессмысленно. Что значит 
«Эйн к'Элокейну»? Мы только сказали, что нет никого, как Всевышний, 
а потом «Ми ки Элокейну». Зачем спрашивать: «Кто как Всевышний»?  

И в этом заложен ответ, что сначала нужно понять, что нет никого, как 
Всевышний. Что Всевышний полностью не понятен человеческому 
разуму, и поэтому заповеди Его по определению не должны 
выполняться, потому что мы их понимаем, они нам нравятся. Мы 
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выполняем «гзират Мелех», потому что Всевышний нам сказал это 
делать. Только это основа, «Эйн к'Элокейну». Но когда мы подвели 
эту основу, мы можем задавать очень глубокие вопросы и даже 
можем спрашивать, кто Всевышний. Но это только после того, как мы 
подвели эту базу. Поэтому здесь сказано: «Зот хукат а-Тора» – «Вот 
закон Торы», - что вы до конца никогда не можете понять этот закон. 
Но это база для того, чтобы учиться задавать вопросы, расти и так 
далее.  

Это вкратце обзор этого закона о красной корове. Но я бы хотел 
продвинуться ещё на один шаг и поговорить ещё об одном аспекте 
закона. Не знаю, думали ли вы об этом или нет, эта заповедь была 
ещё до сотворения мира и показывает очень интересный принцип. 
Этот принцип говорит, что Всевышний «макдим рефуа ле-мака» - 
«Всевышний всегда вначале создаёт, - дословно, - лекарство прежде, 
чем появляется какая-то проблема». Способ преодоления этой 
проблемы создан ещё до появления этой проблемы. Например, 
согласно нашей аналогии, возможность исправить грех золотого 
тельца была создана ещё до этого греха. И в этом заложена очень 
интересная идея. У нас есть свобода выбора, мы должны делать 
хорошие вещи, должны стараться не делать плохих вещей, и при этом 
мы будем каждый на своем уровне ошибаться. Это природа 
человека, и поэтому, как мы много раз говорили, в Торе и в Танахе 
каждый лидер. Я не хочу употреблять слово персонаж, это литератур-
ное слово, но просто говорю так для того, чтобы вы поняли, о чём я 
говорю.  

Каждый человек, о котором упоминает Тора и Танах, совершал какие-
то ошибки. И более того, Танах концентрируется на ошибках великих 
людей, потому что на них мы можем учиться больше, чем даже на их 
достижениях. И поэтому Тора подчеркивает их ошибки, и мы знаем, 
что каждый человек в Торе, включая Моше, Аарона, Авраама и 
Яакова в Торе совершал какие-то ошибки. Чтобы мы учились на этих 
ошибках. Идея заложена в том, что, во-первых, мы можем на них 
учиться, а во-вторых, если они совершали ошибки, тем более мы 
будем совершать ошибки на нашем уровне. И так же, как средство 
для преодоления золотого тельца (это была самая серьезная ошибка 
евреев в пустыне) было заложено ещё до этой ошибки, также и наши 
ошибки в какой-то степени тоже часть плана Всевышнего. То есть они 
известны Всевышнему ещё до того, как мы родились.  

С одной стороны, мы должны прилагать все усилия, чтобы не 
совершать этих ошибок. Но с другой стороны, если мы их совершили, 
мы должны понимать, что это тоже часть плана Всевышнего. Они не 
должны нас вводить в отчаяние и парализовать. Потому что это тоже 
то, как Всевышний создал мир, с возможностью этих ошибок. И мы 
должны верить, что есть средство их преодолеть. Мы должны только 
искать это средство. И мы можем найти средство их преодолеть.  

И в этом аспекте я хотел показать ошибку Моше. Есть разногласия 
комментаторов относительно того, в чём была ошибка Моше. Как 
сказано: «Вайомэр Ашем эль Мошэ веэль Ахарон яаан лё хээманътэм 
би лехакъдишэйни леэйнэй Бънэй Йисъраэйль...» - «Потому что вы не 
верили в Меня, чтобы осветить Меня перед глазами Израэ-
ля» (Бамидбар 20:12). Есть разные мнения относительно того, что это 
значит. Это очень тяжёлая фраза. Что значит - они не смогли освятить 
Всевышнего перед глазами сынов Израиля? Самое распространённое 
объяснение этого то, что приводит Раши. Обычно это рассказывают 
детям в детском саду. И на простом уровне очень часто повторяется 
то, что Моше должен говорить со скалой, а не ударять её. Дело в том, 

что, когда умерла Мирьям, и ушёл колодец, 
и вот эта скала, источник воды, что сорок 
лет давал воду евреям, смешался с другими 
скалами. И видимо Моше пытался с ними 
говорить, но вода не выходила. И тогда, так 
как Всевышний сказал взять посох, как до 
этого в книге «Шмот», Моше решил, что, 
если ему сказали взять посох (а посох берут, 
чтобы ударить по скале), он ударил по 
скале. Вышла капля воды, потом ударил 
сильно - и вышло много воды. Но перед ним 
стояло другое поколение, это было 
поколение свободных людей. И если бы он 
говорил со скалой, то освящение имени 
Всевышнего было бы намного большим. 
Рамбам очень интересно говорит, что 
корень греха Моше — это то, что он 
разозлился на людей, которые жаловались. 
И сказал им: «Слушайте, бутовщики!». И 
Рамбам говорит, что люди всегда 
предполагали, что то, что говорит Моше, это 
то, что говорил Всевышний. А мы нигде не 
видели в Торе, чтобы Всевышний на них 
гневался.  

Рабейну Хананэль интересно говорит, что, 
Моше сказал, чтобы мы вывели воду из 
скалы, а не Всевышний. В этом была некая 
песчинка гордости, и это не осветило имени 
Всевышнего. Рав Абрабанель соглашается с 
Раши. Но он говорит, что это правда, что он 
ударил по скале. Но так как были мелкие 
ошибки Моше и Аарона до этого, Всевыш-
ний как бы ждал того момента, когда они 
совершают эти ошибки. Чтобы сказать им, 
что они не войдут в Эрец-Израэль. И 
интересно, рабби Хидушей Арим говорит - 
мы учим проблему во слове лё хээм (перед 
их глазами). Это как бы показывает, что 
евреи должны были что-то увидеть. И когда 
они получали Тору на Синае, они видели то, 
что обычно слышат. И тут тоже они должны 
были что-то увидеть. И то, что они должны 
были увидеть, это то, что Всевышний 
продолжает поддерживать их, даже без 
открытых чудес. Всё равно, даже когда 
колодец высыхает, они могут обратиться с 
молитвою и у Всевышнего найдётся способ 
дать им воду и пропитание. И хотя всё 
равно то, что вода выходит из скалы, это 
чудо, но это чудо как бы происходит в 
состоянии большого сокрытия Всевышнего. 
Так понимает рабби Хидушей Арим. 

Есть ещё и другие объяснения, и я вам их 
все перечислил. Я обычно не просто 
перечисляю список разных комментариев. 
Для этого я вам не нужен, вы сами можете 
взять книжки и почитать. Но я это делаю для 
того, чтобы показать, что у каждого события 
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есть несколько аспектов, несколько граней. 
И иногда есть больше одной причины того, 
почему вещи происходят или не происхо-
дят. И так же, как мы видим, у Моше была 
свобода выбора: ударить или говорить со 
скалой, гневаться или нет. Говорить эти 
слова бутовщикам или нет, показать это 
евреям или нет. Но, тем не менее, у 
Всевышнего был план, который при любом 
действии Моше, должен был привести к 
определённому результату.  

С одной стороны, у нас есть свобода 
выбора, и мы влияем на то, что происходит. 
И Всевышний влияет на мир, но у Него тоже 
есть план, как Он ведёт этот мир. Мир 
движется из точки «А» к точке «Б». И если 
вы подумаете, то может это выглядит 
странно, но мне кажется - это очень 
интересный подход.  

Вы видите, сколько объяснений того, что и 
почему? И в чём была ошибка Моше? 
Очевидно, была какая-то ошибка. Её можно 
понять под очень большим числом углов 
зрения. То есть проанализировать можно 
её совершенно по-разному. Во многом это 
показывает, что к этому моменту бират 
гзира было определено тем, что Моше не 
должен был войти в Эрец-Израэль. Так 
говорят многие комментаторы. И эти 
действия суммировали этот вектор, 
привели к тому, что Всевышний так решил. 
Но при этом у Моше есть свобода выбора. 
Есть многие мидрашим, которые говорят о 
том, что уже тогда, когда Моше сказал: 
«Пошли того, кого ты хочешь послать. Я не 
хочу идти избавлять евреев», - уже тогда 
было определено, что он не должен был 
войти в Эрец-Израэль.  

Поэтому в некотором смысле то, что нам 
кажется очень простым, мы делаем, потому 
что хотим. И за хорошее мы получаем 
награду, а за плохое — наказание. Это всё 
правда, но на самом деле это намного 
более сложная система управления мира, 
которую мы не можем полностью понять. 
Так как мы ограничены временем и 
пространством. И также, как эта ошибка 
Моше, подчёркивается Торой для того, 
чтобы нас чему-то научить. Это учит нас 
тому, что наше слово, наши действия могут 
освятить Всевышнего перед глазами других 
людей. А может быть и нет, может быть 
наоборот. И когда мы гневаемся, теряем 
контроль, это обычно приводит к обратным 
результатам. Это было слово, нужно было 
что-то сказать. И даже если нам кажется, 

что говорить со скалой бессмысленно, как Моше это казалось, так же 
на самом деле бывают ситуации, когда это всё равно производит 
освящение имени Всевышнего. 

Это учит нас тому, что мы должны понимать, что и когда говорить 
людям, которые перед нами. То, что было правильно для поколения, 
вышедшего из рабства 40 лет назад в такой же ситуации, это не 
правильно для поколения свободных людей. Они этого не понимают. 
То, что гневило Всевышнего 40 лет назад, это то поколение, которое 
просто искало повод, чтобы жаловаться на Всевышнего. У них всё 
было, и они специально находили всякие совершенно придуманные и 
натянутые отговорки, чтобы гневить Всевышнего и говорить: «Зачем Ты 
нас вывел из Египта?». Это отличается от того, что люди в пустыне с 
детьми. У них нет воды, и они могут сказать какие-то резкие вещи. 
Потому что у них нет воды, они волнуются. И те и другие жалуются, но 
подход совершенно другой. Мы смотрим на это совершенно по-
другому, поэтому это всё мы учим из этой ситуации. Мы учим то, что 
даже такой великий пророк, как Моше, потерял дух пророчества на 
какую-то секунду и ошибся в том, что нужно делать, когда он 
разгневался. 

И даже интересно, рабейну Хананэль говорил, что даже такой 
скромный человек, как Моше, который был скромнее всех других 
людей, когда он сказал «мы», немножко так сказать увеличил свою 
значимость, это привело его к ошибке. И мы видим, есть такая вещь, 
как «Шират Двора», такая была пророчица Двора. И очень интересно, 
она вдруг стала говорить о своём величии. Потому что она привела к 
великой победе над Сисрой. Военачальник филистимлян был большой 
угрозой для евреев. И Шират Двора напоминает о своём величии. Но 
вдруг она говорит: «Проснись Двора! Проснись!». Что это значит? 
Почему она вдруг говорит так? Потому что, говорит комментатор, 
покинул её дух пророчества, как только она немножко начала 
хвастаться. Это очень глубокие уроки для нас. И она должна, так 
сказать, прийти в чувства. Поэтому это закон Торы. 

Всевышний знает, что мы будем делать ошибки. Мы должны стараться 
их не делать. Но если мы ошибаемся, Всевышний всегда закладывает 
какие-то пути преодолеть эти проблемы. Поэтому в мире нет отчаяния, 
даже если ситуация очень тяжёлая. Человек не может её изменить. У 
меня по работе, например, бывают тяжёлые разговоры. Недавно у 
меня была молодая женщина с заболеванием, которое называется 
склерадерма. Это прогрессирующее, очень тяжёлое иммунное 
заболевание, которое нельзя вылечить. Она меня спрашивает: «Что я 
могу сделать?». Это очень тяжёлый вопрос. Иногда мы не можем на 
данном этапе развития медицины вылечить эту болезнь, и поэтому она 
не может изменить этот процесс. Но она может изменить то, как она к 
нему относится. То, как она его воспринимает, какие действия она 
совершает,  как она видит себя, как она видит мир. B в любом случае, в 
любой ситуации - есть возможность к позитивному изменению, 
возможность к росту. Это тяжело, но в этом, как говорят «биг бизнес», 
как говорят в Америке. Это то, для чего мы находимся в этом мире. 
Нужно менять то, что мы можем менять, и расти, пытаться менять 
наше отношение к тому, что мы не можем. Может быть вы подумаете, 
насколько это связано с тем, что я до этого говорил про недельную 
главу? Но это да, связано. Всегда в нашей жизни есть проблемы и то, 
что нам мешает.  

И буквально коротко я ещё расскажу историю со змеями, которая мне 
тоже кажется связана с этими идеями. Нахаш (змей) символизирует 
злое начало и желание нанести вред. Мидраш говорит, что у змея есть, 
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по крайней мере в понимании Торы и Танаха, некое желание, драйв, 
заложенный в нём, жалить человека. Как сказано в книге Берейшит: 
нанести вред человеку.  

Это может быть физическая змея. У многих людей есть страх перед 
змеями, может быть в духовном смысле — это злое начало. И 
Всевышний защищает нас от них настолько, насколько мы даём Ему 
нас защищать. Но очень интересно, что является защитой от змей. Что 
служило исцелением? Как евреи исцелялись, помните?  

Они посмотрели на посох Моше, на котором был сделан медный 
змей. Это потрясающая идея: змей - источник вреда, угроз. Но если 
его поднять к небу и посмотреть на него, и через него увидеть небо, 
то есть в проблеме увидеть решение, увидеть исцеление, то в этом 
есть спасение. Не убегая от него, а именно через эту проблему. И это 
очень глубокая идея. Танах потом говорит, что были даже попытки 
сделать из этого медного змея объект идолопоклонства. Есть даже 
разговоры относительно того, что может быть даже символ 
медицины, змея обвивает палку, тоже идеи взятые отсюда. Я не 
историк, я просто слышал такое мнение. 

Ошибки неизбежны. Нас всегда будут пытаться кусать какие-то змеи. 
Но иногда мы можем от них убежать, а иногда нет. Но если мы 
поднимем эту змею на посох и будем через неё видеть небо, то через 
это мы можем превратить этот укус (опасность) в ступеньку для 
подъёма.  

Мы можем из удара, из какого-то вреда сделать лекарство. Всегда 
есть какой-то «брайт спот», который поможет нам перенести, 
превратить это из абсолютно чёрного негатива, в какую-то ступеньку 
для роста.  

Я очень не люблю такие истории, их бывают печатают в каких-то 
книжках и рассказывают людям, потому что думают, что это людей 
как-бы усилит и привлечёт их. Такие истории, например, что человек 
заболел там, помолился, дал цдаку и выздоровел. Человек находился 
в опасности, сказал молитву «Шма» - и всё сразу исправилось. Я 
думаю, что такие истории могут быть. И часть из них правдивы, но 
мне больше нравятся истории, что даже если это не исправилось, то 
змей всё равно кусает. Как эта женщина со склерадермой, склерадер-
ма не уйдёт никуда.  

То есть это было бы наивное и искажённое представление, что делай 
так и так, и всё. Ты проснешься завтра здоровой. Есть очень много 
историй, люди с раком, и они что-то там делают, потом идут к врачу, 
делают анализы и рак ушёл. Я не видел ни одной публикации в 
серьёзном медицинском издании, в котором эти анализы и снимки 
можно было бы посмотреть. Я уверен, что любой журнал взял бы 
такую статью, если бы это была правдивая история. И достаточное 
количество людей помогли бы это опубликовать. Я ни разу не видел, 
но слышал очень много историй. Надеюсь, что какая-то часть из них 
правдивая. Но даже если этого не происходит, и проблема остаётся, 
или нет чуда, даже через эту проблему можно поднять её на этот 
посох, нес. Нес — это чудо. Чудо не в том, что змея перестала быть 
змеёй, а чудо в том, что человек из змеи сделал спасение. И из удара, 
из негатива сделал спасение. И это каждый из нас может сделать в 
повседневной жизни, если мы используем те принципы, которые мы 
сегодня обсуждали. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  

Живая тора 

П 
ервого нисана 2249 года, в 
последний день торжественного 
освящения Мишкана, Творец 
открыл Моше законы, касающие-

ся нечистых людей, изгоняемых из стана, а 
также законы чистоты для коэнов.  

«Пара адума» (рыжая корова) и законы, 
связанные с использованием ее пепла, 
непосредственно относятся к процессу 
возвращения статуса «таhор» (духовная 
чистота) из состояния «тамэ» (духовная 
нечистота). 

В многочисленных местах Талмуда 
обуждаются разные нюансы, связанные с 
«таhор» и «тамэ», включая уровни духовной 
нечистоты, порядок и условия ее принятия и 
очищения, ограничения разных категорий 
людей в связи с «загрязнением» и т.д. 

Закон о “рыжей корове” — один из самых 
загадочных и относится к числу хуким 
(заповедей Всевышнего, непостижимых 
человеческим разумом).  

Рыжую корову после шехиты (т.е. после 
того, как ее резали предусмотренным 
Торой, безболезненным способом) сжигали. 
Пепел добавляли в воду, и эта вода 
приобретала способность очищать от 
одного из самых высоких уровней тумы 
(духовной нечистоты) — от прикосновения к 
мертвому телу.  

Коэна, который должен был сжечь рыжую 
корову, тоже окропляли водой, смешанной 
с пеплом другой рыжей коровы, сожженной 
ранее. 

Всего в истории еврейского народа было 
девять рыжих коров. Десятая появится в 
дни Машиаха. 

Каждое утро мы говорим: «Элокай, нешама 
шенатата би, теѓора ѓи» - Всевышний, душа, 
которую Ты дал мне - прозрачна, она 
должна впускать в себя, пропускать через 
себя, Твой свет.  

Как и царь Давид в его книге Теилим, мы 
просим у Творца: «Лев таѓор бра ли, 
Элоким» - Сделай, Всевышний, так, чтобы 
сердце мое стало прозрачным (Теилим 
51:12). 

Различие в явлениях «тума» и «таѓора» 
возникло с начала Творения.  

До этого, насколько мы можем такое 
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представить и понять, существовал только 
Всевышний, а Он - Абсолютный Свет. 

Зло, духовная нечистота, созданы 
Всевышним, очевидно для того, чтобы у 
людей была возможность реализовывать в 
этом мире свободу выбора - высшее благо, 
дарованное Творцом человеку. Однако, 
создав духовную нечистоту, Всевышний дал 
людям и средства очищения от нее.  

В трактате «Йома» (14 лист) обсуждаются 
аспекты, связанные с использованием 
пепла рыжей коровы.  

Вода с пеплом рыжей коровы обладала 
таинственным свойством. После окропле-
ния этой смесью, — подчеркивает раби 
Акива (величайший Учитель Мишны, 2-й 
век), — человек, который пребывал в 
состоянии таме (духовной нечистоты), 
становился таѓор (духовно очищенным).  

Имела она и обратное действие: если 
обрызгать такой водой человека в 
состоянии таѓор, он станет — таме. 

Формулировка закона выведена раби 
Акивой на основе анализа текста Торы: “И 
будут брызгать (водой с пеплом рыжей 
коровы) таѓор на таме” (Бамидбар, гл. 19, 
ст. 19). Как будто бы, все здесь ясно. 
Предметом исследования Учителей 
становится слово “таме”. Зачем оно 
употреблено здесь?  

Ведь и без того, казалось бы, вполне 
очевидно, кого следует окропить водой, 
смешанной с пеплом рыжей коровы. 

Поскольку в Торе не только “лишних” слов, 
но и — букв, не бывает, Учителя приходят к 
выводу, что Всевышний “вставляет” сюда 
это слово, чтобы разъяснить: таинственная 
вода может оказывать и “обратное” 
действие — не только очищать, но 
придавать статус таме, если ею окроплен 
человек в состоянии таѓор. 

Однако некоторые Учителя открывают 
здесь иную грань Истины. 

Слово “таме”, — говорят они, — использу-
ется в этом фрагменте, чтобы подчеркнуть: 
закон о рыжей корове применим только к 
человеку и предметам, которые находятся 
в состоянии таме, и вообще — к объектам, 
которые в принципе способны “впитывать” 
туму. Но если “очистительной” смесью 
окропить объект, который “отталкивает” 
туму, статус этого объекта не изменится. 

Проанализировав выводы раби Акивы, Учителя заключают: если вода, 
смешанная с пеплом рыжей коровы может превратить таме — в таѓор, 
то уж тем более таѓор после окропления смесью останется в том же 
состоянии. 

Человеческий разум не в состоянии постичь основы закона о “рыжей 
корове”, — отвечает на это раби Акива. И приводит записанное в 
Танахе высказывание царя Шломо, который сказал: “Умудрюсь, и (все 
равно) она далека от меня” (Коэлет, гл. 7, ст. 23). Под словом “она” 
подразумевается тайна закона о “рыжей корове”. 

И действительно, традиция сообщает, что царь Шломо, один из 
мудрейших людей в мире, не понимал “механизм” прямого и 
обратного действия воды, смешанной с пеплом рыжей коровы. Ибо 
объяснения здесь — на уровне высших духовных миров. 

Если сопоставить местоположение нашей недельной главы, которое 
находится сразу после главы «Корах», то напрашиваются намеки, 
связанные с проявлением в этом мире гордыни, гнева и духовной 
нечистотой. Действительно, наши мудрецы называют гордеца и 
гневающегося подобными идолопоклонникам.  

Неимоверная наглость и гордыня Кораха привели к духовному 
уничтожению его и всех его соратников.  

Рационализация законов Торы человеком (Мидраш повествует о том, 
что Корах публично высмеивал перед Моше законы Торы, подвергая 
сомнению их Б-жественное происхождение), полным гаавы (гордыни), 
ни к чему хорошему не приводило на протяжении всей истории 
человечества.  

Современные Корахи, прикрывающиеся псевдо-еврейскими 
названиями своих организаций, повсеместно уводят людей от Торы и 
нападают на святость Земли Израиля и евреев. Ультрабогатые евреи и 
еврейки - актеры, бизнесмены, банкиры - из далекого Голливуда и Нью
-Йорка вещают на весь мир и учат, как надо управлять Израилем, 
извращая настоящие еврейские ценности до неузнаваемости.  

Глава «Хукат» напоминает нам: надо очень работать над увеличением 
скромности и смиренности, постоянно проверяя себя на степень 
чистоты восприятия мира.  

В Торе это называется словом «аспакларья» - аналог некоего фильтра, 
через который мы видим мир. Какие у нас фильтры? Истинной любви к 
хеседу или к экзальтации своего «Я» в соц.сетях? Истинного сострада-
ния или мнимой заботы о ближнем «для галочки»?  

Именно поэтому мы утром напоминаем себе, начиная с первой фразы: 
душа наша чиста, но именно наш выбор в течение дня - каким 
конкретно содержанием мы ее возвысим: быстрым и лживым пиаром 
либо кропотливо добытым Светом Торы и добрых дел.  

Потому как именно последнее искупляет грех золотого тельца, 
возникшем из-за нетерпения, жажды блеска и быстро добываемого 
чудесного счастья.  

Пусть Творец благословит нас разумом отличить в этом тонущем от 
пестрого и яркого контента материальном мире истинные ценности! 

Давид Эльман 

Иерусалим, Израиль 
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Анализ новостей 

Скажи, кто твой советник… 

(16.06-21) Вновь избранный премьер-министр Израиля Нафтали 
Беннет продолжает активное формирование команды своих 
ближайших помощников. 

15 июня он объявил, что политическим советником он назначил 
известную журналистку Шимрит Меир, специализирующуюся на 
арабской тематике.  

В послужном списке Меир — сотрудничество в ведущих израильских 
газетах Маарив и Едиот ахронот, выступления на крупнейших 
телеканалах и в эфире радиостанции "Галей ЦАХАЛ".  

Пост главы Совета национальной безопасности Нафтали Беннет 
предложил ранее (2006-2010 гг.) возглавлявшему израильскую 
военную разведку, а ныне осуществляющему руководство Тель-
Авивским институтом стратегических исследований, отставному 
генералу Амосу Ядлину. 

Известно, что политиче-
ский деятель может 

практически ничего не говорить о своих 
взглядах и намерениях, однако его выбор 
советников и прочих членов личной 
команды, сам по себе, уже исчерпываю-
щее характеризует "общее направление" 
его будущей политики.  

Пример нового израильского премьер-
министра Нафтали Беннета в этом — не 
исключение. По сделанным им назначе-
ниям — вполне можно судить о его 
политических планах.  

Для этого достаточно лишь нескольких ярких штрихов, описываю-
щих обоих кандидатов на важнейшие должности в окружении 
премьера.  

Говоря о г-же Меир нельзя не упомянуть, что новая политическая 
советница, в свое время, активно возражала против укрепления 
связей премьер-министра Нетаниягу с американскими правыми и, 
прежде всего — с Трампом.  

В одной из своих заметок эта популярная в левых СМИ арабистка 
писала, что "Израиль должен перестать быть филиалом Республи-
канской партии Америки", и отмечала, что формирование нового 
правительства "открывает возможность для изменения направле-
ния".  

Если сам Беннет открыто пока не говорит, каким политическим 
силам в США он отдает предпочтение, то выбор в политические 
советники человека с подобными взглядами на приоритет 
политического сотрудничества с наиболее последовательными 
сторонниками еврейской страны на американской политической 
арене, делает соответствующие заявления Беннета излишними.  

Не менее характерна и еще одна деталь.  

В израильских СМИ с некоторой долей иронии отмечают, что 
назначение госпожи Меир на ее новую должность состоялось как 

раз в день иерусалимского Марша с 
израильскими флагами — 15 июня, против 
которого активно выступала новая 
советница. Объясняя свою позицию тем, 
что шествие израильских граждан в 
собственной столице с государственны-
ми флагами своей страны — "никому, 
кроме экстремистов, не нужная провока-
ция" (!).  

Не менее красноречивы и взгляды 
кандидата на пост главы израильского СНБ 
Амоса Ядлина.  

Отставной генерал Ядлин — типичный 
представитель израильской военной 
элиты, которая прошла малопочтенный 
путь от способных (а иногда — и блестя-
щих) военных, которые в годы военной 
службы принесли стране огромную пользу 
(бывший военный летчик Амос Ядлин был 

среди пилотов, которые нанесли в 
1981 году сокрушительный удар по 
иракскому ядерному реактору в 
Озираке).  

До — верных солдат сокрушитель-
ных для еврейской страны идей 
левого лагеря. 

Как многие его бывшие армейские 
коллеги, Ядлин стал левым 
"военным экспертом", проводя 
время в телестудиях и активно 
критикуя шаги правительства 

Нетаниягу. 

Ядлин, к слову, один из немногих даже в 
стане левых генералов, которые выступили 
против действий Нетаниягу по срыву 
"ядерной сделки" — шагов, к которым 
позднее присоединился президент США 
Трамп. 

Логика генерала при этом была примерно 
такой же, как логика г-жи Меир: лучше не 
злить аятолл, которые могут осерчать и 
сильно продвинуть вперед осуществление 
военной атомной программы. 

То, что по окончании срока "сделки" в 2030 
году, Иран (получающий по ее условиям 
сотни миллиардов долларов от продажи 
нефти) обретал полную свободу дальней-
ших действий, будучи вооружен баллисти-
ческими ракетами, способными нести 
ядерное оружие (иранский стратегический 
ракетный потенциал не был предметом 
сделки) и обладая, как теперь выясняется, 
технологией создания ядерного оружия — 
генерала Ядлина, судя по всему,  
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особо не беспокоило. 

Следует отметить, что генерал остается 
верен себе и в "более мелких", по 
сравнению с иранской ядерной пробле-
мой, вопросах.  

Так, например, в ходе последней военной 
операции ЦАХАЛа в Газе "Страж стен", 
когда на Израиль летели тысячи ракет — 
Ядлин не вылезал из телестудий, 
доказывая, что эту операцию нужно 
"немедленно прекратить". 

В контексте вышесказанного мы вряд ли 
удивим читателя сообщением, что новый 
советник по национальной безопасности 
нового премьер-министра — сторонник 
создания палестинского государства в 
Иудее и Самарии. 

Выбор этих двух советников 
с достаточной ясностью 

демонстрирует, по какому пути в 
ближайшее время намерен двигаться 
новый глава правительства Израиля.  

В перспективах его деятельности 
уже маячит покорное согласие Израиля на 
возвращение США к ядерной сделке, 
осторожное, мягко говоря, отношение к 
законным и легитимным действиям евреев 
в израильской столице, изначаль-
ная готовность к возобновлению 
"политического диалога" с палестинцами, 
горячим сторонником которого является 
кандидат на должность главы СНБ Израиля 
Амос Ядлин.  

Конечно, можно возразить, что глава 
правительства — не обязан соглашаться со 
всеми мнениями своих советников.  

Однако было бы, по меньшей мере 
странным, если бы, изначально не 
соглашаясь с их мнениями по важнейшим 
проблемам израильской внешней и 
внутренней политики, премьер-министр 
остановил бы свой выбор именно на этих 
кандидатах. 

Остается предположить, что тот, кто нанял 
их на работу, в целом согласен с позицией 
обоих своих новых советников.  

Со всеми вытекающими отсюда послед-
ствиями для израильской политики и 
еврейской страны. 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Как поется в детской песенке: 

-Ужасно интересно, все то, что неизвестно… 

В главе Хукат описывается закон о рыжей корове.  

Ну, не совсем о ней, а о ее пепле, ну не совсем о ее пепле, а о том, 
как и для чего его использовать. 

И вот тут то и начинается самое интересно неизвестное… 

-Что ? Зачем и почему? 

Ничего я не пойму! 

Ладно я-не дорос, но у всех возник вопрос… 

-Что ? Зачем? Как же так? 

Это непонятно так… 

Что же это за законы, если нужно выполнять, ничего не понимая… 

Или это важно так??? 

-Я ответ вам дам такой. 

Он не сложный, не простой. 

Все не можем мы понять. 

Нам достаточно принять: 

Если есть такой закон-значит очень важен он! 

Как до друга достучаться? 

Может надо постучать? 

Ну, а если не услышит, может нужно 

палку взять??? 

НЕТ! Милее всяких ссор задушевный разговор. 

Как скала дала ВОДЫ, ВЕРА даст свои плоды. 

Чистым сердцем, добрым делом. 

Мир чини своим примером!!! 

Думаю, стоит поразмышлять над событиями 

Главы Хукат вместе со взрослыми. 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем листе Талмуд, продолжая обсуждать различные аспекты служения в Храме, разбирает 
отдельные подробности деятельности коэна гадоль (главного служителя в Храме) в Йом Кипур. 

В этот день он снимал будничные одежды и окунался в воды миквы (специальный бассейн, наполненный 
Небесной, не начерпанной руками человека, водой). Затем закутывался в большое полотенце и 
вытирался. От исполнения любой заповеди Тора требует тщательности. Коэна гадоль это касается в 
первую очередь. 

После миквы важно не оставить на теле ни одной капли воды. Потому что даже в воды миквы могут 
попасть частицы грязи. А если грязь прилипнет к телу, она будет, пусть на крохотном участке, но отделять тело от одежд. В таком 
случае совершенные коэном гадоль приношения в Храме не засчитываются. 

Впрочем, и вода сама по себе способна стать преградой между одеждой и телом. 

Существует и более простая причина, почему коэн вытирается после миквы с особым тщанием: вода может испортить его одежды. 

Главному коэну приносили золотые одежды. Они состояли из восьми частей, и в них коэн гадоль работал в течение всего года (см. на 
сайте обзор недельной главы Тецаве, первый годовой цикл; обзор листа 88 трактата Зевахим, а также - ответ «Коэн предсказывал 
будущее?», раздела «Спроси у раввина»). Надев на себя все восемь одежд, коэн гадоль омывает (на языке Торы - освящает) руки и 
ноги. Это омовение он совершает, меняя белые одежды на золотые, и вновь - золотые на белые, дважды: первый раз, когда снимает, 
второй - когда надевает. 

Приступая к работе и снимая будничные одежды, коэн омывал руки и ноги один раз. Потому что этой процедуры требует лишь 
святая одежда. Будничная к ней не обязывает. 

В предыдущем обзоре мы говорили о том, почему коэн работал в Храме босиком. А теперь поговорим о руках. В Устной Торе правая 
сторона олицетворяет проявление милосердия, левая - строгость закона. Иногда эти два понятия символизируют руки человека. 

Тора называет процедуру омовения рук - натилат ядаим, что в переводе означает «вознесение рук». Выполняя ее, человек как бы 
демонстрирует свое стремление к тому, чтобы его поступками руководили не низменные инстинкты, а нефеш Элокит (Божественная 
душа), связанная с мозгом. 

К главному коэну подводили животное, которое предназначали для корбана тамид (постоянного приношения). Он делал шехиту, то 
есть резал животное определенным, предписанным Торой, безболезненным способом (см. на сайте Введение и обзор листа 
2 трактата Хуллин). Завершить шехиту должен кто-то из «рядовых» коэнов. Коэн гадоль в это время начинал собирать в специаль-
ный сосуд кровь животного. Затем он выплескивал ее на северо-восточный и на юго-западный углы мизбеаха (в приблизительном 
переводе - жертвенник). Так проходил процесс капары (искупления). Ибо сказано: «В крови - душа всего живого… Кровь душу 
искупает» (Ваикра, гл. 17, ст. 11). Следует иметь в виду, что речь идет только о крови животного. Человеческие жертвы Всевышним 
запрещены. 

Затем коэн гадоль входил в эйхаль (см. на сайте схему планировки Храма). Здесь он воскуривал кеторет - специальные благовония, 
представляющие собой особый набор ароматных трав. Эта процедура устраняла духовную нечистоту в мире, и производили ее два 
раза в день - утром и во второй половине дня. 

Далее коэн гадоль готовил для зажжения свечи меноры (семисвечника), совершал мучное приношение и лил вино (точнее было бы 
сказать устаревшим для современного лексикона словом - возливал) внутрь пустого пространства, которое было в юго-западном 
углу мизбеаха. 

Талмуд подробно описывает, казалось бы, простейшие действия, которые совершал в Храме коэн гадоль. Но это помогает осмыслить 
глобальную проблему: возможна ли в принципе связь между Творцом и творениями? 

Какова связь между гончаром и сосудом, который он вылепил? Ее нет. Вероятно, к подобному выводу должен прийти человек, 
размышляя о взаимоотношениях Всевышнего с миром, который Он создал. Каждый из нас, даже признав существование Бесконеч-
ного, Невидимого, Единого Создателя, обязательно остановится на пороге, задав себе вопрос: возможно ли общение с этой 
Всемогущей Силой? 

Тора отвечает: Всевышний - не гончар, оставляющий творение своих рук, закончив работу над ним. Создатель поддерживает 
существование созданного Им мира каждое мгновение. Он обновляет мир, сотворяет заново. В утренней шаббатней молитве мы 
говорим: «…Вечно милосердие Его… создающий небеса мудростью… делающий светила великие…» (Теилим, 136). Почему здесь все 
время употребляется настоящее время? - обратили внимание мудрецы. «Создающий»… «Делающий»… 

Душа, которую вдохнул в человека Всевышний, несет в себе частицу Его света. Выражение «искра Творца» (искра Божья) имеет 
не метафорическое, а самое прямое значение. И именно в этом сокрыты возможности общения с Ним. Каким же это образом?.. 

Через исполнение Его заповедей. Но как это почувствовать? - вот вопрос. Рояль устроен достаточно просто: большой лакированный 
ящик, маленькие молоточки, которые, касаясь струн, извлекают из них звуки… Человек садится за рояль, опускает руки на клавиши - 
и все, кто присутствует в зале, слушают сонату. Как это у музыканта получается? Он научился играть, знает, какая клавиша соответ-
ствует определенному звуку. 

Примерно такая же ситуация в наших взаимоотношениях с Творцом. Его заповеди - струны, прикасаясь к которым мы извлекаем из 
них музыку Вечности. 
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